

婦人関係資料シリーズ No. 5

中央婦人問題会議
家庭生活委員会

1950年

労働省婦人少年局

はしがき

一九四六年四月十日、日本婦人は始めて参政権を行使しました。この日を婦人の日として記念することが婦人団体によって提唱され、各地方で多様な行事が行われたのは一九四八年からでしたが、労働省婦人少年局もこれに呼応して一九四九年以降、四月十日から始まる一週間を婦人週間として、婦人解放を文字の上だけでなくほんとに日常生活の事実とするために、あらゆる方面から婦人の自覚を促す行事を行うことになりました。

しかし婦人大会などの花やがな行事は関係官庁や民間団体がそれぞれ各地方で行う例となつて来たので、婦人少年局としては同じことをする代りに、今年度からは異なる精神のもとに特殊の意義をもつ行事を行うことにしました。その理の根が中央及び地方における婦人問題会議でした。

これは日本の現段階に於ける婦人問題の諸相にわたつてまず具体的な事実を明らかにし、更にその事実をもととして、その解決のためには、どういふ方向に進むならよいかを検討する目的をもつもので従つて婦人の地位を低からしめてゐる社会的、経済的な諸原因を分析する学問的な研究を必要としました。

この見地から婦人課では農村における婦人労働と家庭生活の近代化とらち二つのテーマをとりあげ、婦人労働課では「し」の「か」とりあげてゐる。当面の議題でもあり、また婦人労働の中心の問題でもある同一労働同一賃金を「し」として、それ以外の部門の専門家の方々に委員となつて頂き、何回にもわたつて討議を重ねられた上、報告を發表して頂くとした。

この冊子はそのうちの「家庭生活委員会」に関するもので、この「世帯委員会」「労働委員会」は別に発行することになつてゐる。出版はなかり、またしる中、この会議のため、労働のしむ御能力下さるた在記議委員の御懇請を対し、御礼申し上げます。

一九五〇年九月

労働省婦人少年局長

山 川 菊 栄

中央婦人問題会議 家庭生活委員会

議題「家庭生活の近代化について」

一、家庭労働の効率化

一、現在から将来に至る衣食住についての問題 早稻田大学教授 今 和 次 郎

二、合理的な住生活のあり方 国立公衆衛生院婦人衛生部 駒 田 栄 子

三、家事の効率化と家庭教育 児童心理研究所 波 多 野 勲 子

二、家庭婦人の現状

一、具体的な事例による家庭婦人の地位 家庭問題委員 大 沢 英 子

二、婦人の社会意識と生活実態 研 究 家 藤 見 和 子

三、経済面より見た家庭生活

一、家計費の分析 東京大学経済学助教授 岡 谷 三 重 男

二、家庭生活の近代化と社会保障

四、家庭制度と人間結合関係

東京大学社会科学研究所 磯 田 進

五、結 論

家庭生活の近代化はとうすれば可能か。

農村委員会

議題「協同化と婦人について」

一、農村婦人問題の所在

東京大学社会科学部助教授 大内 力

二、農家経済と婦人労働

東京大学社会科学部助教授 大内 力

一、農家経営の実態と婦人労働の位置

農村問題研究所長 櫻井 武 雄

二、農業経営の合理化と婦人労働

人口問題研究所長 岡崎 晴 文

三、農村人口問題

人口問題研究所長 岡崎 晴 文

四、農村の生活実態

東京教育大学農学部教授 野尻 重 雄

五、家庭労働

農村婦人協会理事 丸岡 秀 子

三、農村社会と婦人の地位

一、農村婦人の保健衛生

横浜国立大学教授 藤 山 豊

二、農村婦人の生活実態

長崎大学経済学部長 堀 川 清 子

三、農村社会経済と婦人の地位

長崎大学経済学部長 堀 川 清 子

四、協同化と婦人

一、協同化の現状

協同化研究会理事 平 木 恒

五、結 論

農村婦人の地位の改善は協同化の重要な課題である。

農村婦人問題研究会編、協同化と婦人について

労働委員会

議題「男女同一労働同一賃金について」

一、日本における婦人雇用の発展

一橋大学講師 美濃和時 次郎

二、婦人の低賃金の実情と賃金形態

労働基準局常務課長 高 橋 久 義

三、何故婦人は低賃金であるか

一、婦人の労働能力と低賃金

正栄女子短期大学教授 藤 田 忠 雄

二、婦人は労働で対価として支払われていない

労働問題研究所長 藤 本 武 雄

四、男女同一労働同一賃金の原則について

東京大学社会科学部助教授 氏 原 正 次 郎

一、男女同一労働同一賃金の具体的内容

氏 原 正 次 郎

二、現在のところとしての原則の適用をすればどうか

氏 原 正 次 郎

五、最低賃金制と同一労働同一賃金

宮 島 久 義

六、結 論

藤 本 武 雄

「男女同一労働同一賃金を実現するべきであり、それは協同化の重要な課題である。」

討論要約委員

東京新聞記者 西 清 子

日本新聞協会 吉 藤 雅 光

労働問題研究所 堀 川 清 子

日本経済団体連合会 小 川 正 子

労働問題研究会 藤 本 武 雄

家庭生活委員会会議記録

目次

一、家事労働の効率化	1
一、衣食住の変遷と家事労働の分析	1
二、合理的な住生活のあり方	3
三、家庭教育の問題	3
二、家庭婦人の現状	3
一、具体的な事例による家庭婦人の地位	3
二、婦人の社会意識と生活実態	3
三、経済面より見た家庭生活	3
一、家計費の分析	3
二、家庭生活の近代化と社会保障	3
四、家族制的人間結合関係の特質	3
一、家族制度の二つの特質	3
二、親子関係	3
三、祖・孫・婚	3
四、嫁・舅姑の關係	3
五、委員会活動計画	3
六、委員会(家庭生活委員会)の報告並に質疑応答	3

「身の上相續」である。この「身の上相續」は、
「身の上相續」である。この「身の上相續」は、
「身の上相續」である。この「身の上相續」は、

◎ 婦人の経済的地位

そのうち、婦人の経済的地位は、
そのうち、婦人の経済的地位は、
そのうち、婦人の経済的地位は、

一九二九年、九月十九日、
一九二九年、九月十九日、
一九二九年、九月十九日、

婦人の経済的地位は、
婦人の経済的地位は、
婦人の経済的地位は、

一九二九年、九月十九日、
一九二九年、九月十九日、
一九二九年、九月十九日、

一九二九年、九月十九日、
一九二九年、九月十九日、
一九二九年、九月十九日、

◎ 家族の経済的地位

家族の経済的地位は、
家族の経済的地位は、
家族の経済的地位は、

一九二九年、九月十九日、
一九二九年、九月十九日、
一九二九年、九月十九日、

一九二九年、九月十九日、
一九二九年、九月十九日、
一九二九年、九月十九日、

表D 選挙権保有者

選挙区	年齢	選挙権			投票率			投票日	投票時間	投票場所	投票回数	投票率	投票回数
		有権者数	投票者数	投票率	投票者数	投票率	投票回数						
東京	20-30	10	5	50%	10	5	50%	1	1	1	1	1	1
	30-40	15	8	53%	15	8	53%	1	1	1	1	1	1
	40-50	20	12	60%	20	12	60%	1	1	1	1	1	1
	50-60	25	15	60%	25	15	60%	1	1	1	1	1	1
大阪	20-30	12	6	50%	12	6	50%	1	1	1	1	1	1
	30-40	18	9	50%	18	9	50%	1	1	1	1	1	1
	40-50	25	12	48%	25	12	48%	1	1	1	1	1	1
	50-60	30	15	50%	30	15	50%	1	1	1	1	1	1
神奈川	20-30	10	5	50%	10	5	50%	1	1	1	1	1	1
	30-40	15	8	53%	15	8	53%	1	1	1	1	1	1
	40-50	20	12	60%	20	12	60%	1	1	1	1	1	1
	50-60	25	15	60%	25	15	60%	1	1	1	1	1	1
福岡	20-30	10	5	50%	10	5	50%	1	1	1	1	1	1
	30-40	15	8	53%	15	8	53%	1	1	1	1	1	1
	40-50	20	12	60%	20	12	60%	1	1	1	1	1	1
	50-60	25	15	60%	25	15	60%	1	1	1	1	1	1
合計	20-30	40	20	50%	40	20	50%	1	1	1	1	1	1
	30-40	60	32	53%	60	32	53%	1	1	1	1	1	1
	40-50	80	48	60%	80	48	60%	1	1	1	1	1	1
	50-60	100	60	60%	100	60	60%	1	1	1	1	1	1

推定を加算したの合せて六二・七、つまり半分以上の婦人の投票というものは夫に従つてなされたいものである結論が出て来たわけであり、ところがこの中には妻の意見に夫に従つたというふうなものも出て来ております。これはちよつとさういふと思われたい。

これはアメリカの一つの英話ですが、やはり同じような調査をアメリカでもしたのであります。この前の大統領選挙のときにギヤラップの調査員が各戸をまわりました。これは御主人に聞いたのであります。あなたは奥さんの意思に従つて投票をなさいますか、あるいは、御自分の意思で投票をなさいますか、と聞いたところ、その男の人は胸を張つて「私はもちろん奥さんの意思には従わない、自分の独立の人格に従つてする」と威張つて言った。「たいへんおめでとござります。アメリカには、そういう男らしい男は少ないのですか、あなたは男の中の男です。では伺いますか、あなたはだれに投票しましたか」と言うと、その男の人はぐつと詰まつて、笑はまだ家の妻がきめたいないので、と言つたそつとであります。

これは英話なのですが、日本の場合ははまつたく反対だということが出て来たのです。特に投票で妻が夫に従つても夫が妻に従つてもこれは独立の人格者として投票しているのではないのであります。原則としては、独立に投票すべきなのですが、この被立というものが、二六・三、で、妻が夫に従つてもさういふことが出来る。

これは選挙権が与えられたにもかかわらぬ、また夫婦離縁が多いというところの結果であります。こういうものが、さらに横山さんの選挙の実態調査によりまして非常にいろいろなることに関連して来るのであります。先ほど申しましたような、はつきりした現実的な理由がなくて何となく投票する人というのは非常に助かされやすいということ、つまり外からお金をもらつとか、あるいはお世話になつた人に頼まれるとか、あるいはいろいろ縁故によつて頼まれるとか、親から言われるとか、そういう外部のいろいろの強制力によつて助かされやすいというものはなせかといへば、やはりはつきりした理由によつて、投票してないといふところから出て来ると思つて。

独立した主体性がないといふか、——これは磯田先生からあとでいろいろ御説明があると思つて、——そういう独立主体性のなさというものが選挙における婦人の投票というものを非常に浮動的なものにしていくといふことがここに出て来ると思つてあります。

◎理論と行動の不一致

それからもう一つ、政治意識の問題で先ほどの例にもはつきり現れましたように、生活的な要求、つまり資金が少な過ぎて食へて行かれないとか、あるいはいろいろ生活に困ることがあるとか、税金が多過ぎるとか、そういうような日常生活の上の要求というものが、女の人の場合、こ

最近生活の破綻がつれて、主婦のそういう面の破綻というものが非常に高まつていふと思つてあります。それにもかかわらぬ政治意識がそれに平行してないといふことが言えるかと思つて。

それは先ほど申しましたように働いていふものから税金をとるのは困ると言いつながら、これと全然反対の政策をとりやうな政党に一票を投じる。そしてその間の関係というものは、それとこれとは別問題ですと云つて済ましていふといふような行動の中に現れていふと思つて。このような行動といふものはやはり合理的な行動ではない、つまり主体性のある合理的な行動をしていない。

合理的な行動といふものは、もうひとつ言葉をかえれば、目的と手段が一致していふこととでありまして、自分がどういふ生活上の目的を持つていふといふ場合に、それを現現すべき手段は何かと云つたら、現在身をおられた条件を考へてみて、この手段はこれだといふことを的確につかんで、その手段に従つて行動をするといふことが合理的な行動なのであります。そういうことが現存して、手段は手段でまだばらばらにありながら、それと自分の行動に対しての見出しのなさは、それが、みなそこで関連して出て来る。その代表的な表現として政治意識に表れる主体性の欠如といふものが出て来るのではないかと思つてあります。

この問題があるのではないかと感じます。

質疑応答

○今委員 御質問はありますか。

○理論と行動

○野田委員 今の最後の理論と行動とが一致してないというの、これは女ばかりの問題ではないか。

○藤見委員 先ほど申しましたように女ばかりの問題でなく、男も含めて……。

○野田委員 特に関の女が……。

○藤見委員 それはある一つの特定の問題であらうではないですか。たゞそれは社会的生活を営む割合と経済的の割合と異なる人が、実際にある家庭生活は……。

○野田委員 特定の人のことを言っているのだから……。

○藤見委員 野田さんの言っているのは、多分で……。

○野田委員 果してして……。

……。

……。

……。

……。

……。

……。

……。

……。

……。

……。

……。

……。

……。

……。

……。

……。

……。

……。

……。

……。

……。

……。

……。

……。

……。

……。

「衣食費」以外の「その他」の支出は、世帯の収入に占める割合が、決して世帯の収入の半分以上を占めていない。これは、世帯の収入の大部分が「衣食費」に充てられていることを示している。また、世帯の収入が増えるにつれて、「衣食費」の割合はむしろ減少する傾向がある。これは、世帯の収入が増えるにつれて、世帯の支出も増加するが、「衣食費」以外の支出も増加するためである。これは、世帯の収入が増えるにつれて、世帯の生活水準が向上していることを示している。

日本経済の性格

「衣食費」以外の「その他」の支出は、世帯の収入に占める割合が、決して世帯の収入の半分以上を占めていない。これは、世帯の収入の大部分が「衣食費」に充てられていることを示している。また、世帯の収入が増えるにつれて、「衣食費」の割合はむしろ減少する傾向がある。これは、世帯の収入が増えるにつれて、世帯の支出も増加するが、「衣食費」以外の支出も増加するためである。これは、世帯の収入が増えるにつれて、世帯の生活水準が向上していることを示している。

第三表 東京府労働者世帯調査

年	月	支出	飲食費	比	世帯人員
21年	4月	1186円	766円	64.6%	4.1人
	7月	2025	1388	68.3	4.3
	10月	1814	1161	64.0	4.4
22年	4月	2912	1699	58.4	4.3
	7月	5264	3251	62.0	4.4
	10月	6113	3612	59.1	4.5
23年	4月	9177	5027	54.8	4.5
	7月	11353	6667	58.7	4.4
	10月	12478	6990	56.0	4.5
24年	4月	14808	7923	53.5	4.4
	7月	15139	7697	50.5	4.2

世帯の収入が増えるにつれて、「衣食費」の割合はむしろ減少する傾向がある。これは、世帯の収入が増えるにつれて、世帯の支出も増加するが、「衣食費」以外の支出も増加するためである。これは、世帯の収入が増えるにつれて、世帯の生活水準が向上していることを示している。

第五表 有業人員別支出額

有業人員	世帯人員	主食	非主食	(小計)	被服費	光熱費	住居費	雑費	計
0人	3.83	347 22.7	620 40.3	967 63.0	111 7.3	77 5.0	105 6.8	274 17.9	1534 100
1人	4.24	480 28.5	623 40.1	1103 68.6	156 9.9	87 5.5	76 4.8	235 15.6	1568 100
2人	5.08	657 25.2	535 38.3	1192 64.5	130 2.3	83 6.0	61 4.4	221 18.8	1895 100
3人	5.82	402 27.0	500 35.5	902 60.5	76 1.4	79 5.3	76 5.1	264 17.7	1491 100
4人	7.32	331 25.2	517 39.4	848 64.6	156 11.9	55 4.2	58 4.4	196 14.9	1313 100
5人	7.00	381 26.7	705 48.3	1086 74.4	21 1.4	8 0.6	29 2.0	315 21.6	1459 100
6人	9.00	464 27.4	729 43.1	1193 70.5	202 11.9	30 1.8	39 2.3	229 13.5	1693 100
計	4.64	374 24.9	589 39.1	962 64.0	149 9.9	82 5.5	70 4.6	240 16.0	1503 100

（注）C.P.S (冊 22, 11)

第六表 支出階級別支出額割合

支出額	主食	非主食	(小計)	被服費	光熱費	住居費	雑費
500円未満	100	23.4	48.2	73.6	3.1	3.4	1.4
500円以上	100	27.3	42.8	70.1	5.8	6.5	2.3
1000円未満	100	23.8	40.3	66.6	7.8	5.8	3.7
1500円未満	100	26.4	40.0	65.8	8.4	5.3	3.7
2000円未満	100	26.0	39.5	64.5	9.8	5.2	3.6
2500円未満	100	26.0	38.1	64.1	13.9	5.3	6.6
3000円未満	100	25.2	42.6	63.4	9.5	4.7	6.1
3500円未満	100	16.8	37.9	54.7	20.4	1.5	10.9
4000円未満	100	19.5	29.7	45.2	24.7	6.0	3.7
計	100	26.9	39.1	64.0	9.9	5.5	4.6

（注）C.P.S (冊 22, 11)

第四表 職業別支出額

職業別	世帯人員	主食	非主食	(小計)	被服費	光熱費	住居費	雑費
労働者及び自営業者	4.36	667 100	1669 25.0	2336 65.4	638 9.6	388 5.8	273 4.1	1009 15.1
官吏及び職員	4.47	646 100	1660 25.8	2306 61.8	585 9.0	410 6.4	212 3.8	1222 19.0
(中小) 業主	5.07	352 100	2111 25.4	2463 63.3	225 1.1	319 4.6	419 5.0	1316 15.8
船員その他	4.28	603 100	1284 21.0	1887 60.6	317 8.8	514 5.2	502 8.2	1049 17.2
計	4.66	692 100	1759 24.9	2451 64.0	690 9.9	388 5.5	325 4.6	1115 16.0

（注）C.P.S (冊 22, 11)

中心は食料が、戦後のこの新しい生活の中心であることがわかるが、その中心は食料が中心であることがわかる。これは戦後の生活の中心として知られておることであり、戦前も食料が中心であった。そうしてこのように食料が高くなることは、戦後の生活の中心として知られておることであり、戦前も食料が中心であった。そうしてこのように食料が高くなることは、戦後の生活の中心として知られておることであり、戦前も食料が中心であった。

④国民経済と個人消費

この表が何を表しているか、これをよく見ていただくことが重要である。戦後の国民経済の中心は食料が中心であることがわかる。これは戦後の生活の中心として知られておることであり、戦前も食料が中心であった。そうしてこのように食料が高くなることは、戦後の生活の中心として知られておることであり、戦前も食料が中心であった。

第七表 国民総生産と総支出のバランス

	昭和9年		昭和21年		昭和22年		昭和23年		昭和24年		
	金額 (百万円)	構成 (%)	金額 (億)	構成 (%)	金額 (億)	構成 (%)	金額 (億)	構成 (%)	金額 (億)	構成 (%)	
総生産	12825	100	4177	100	42470	100	27774	100	50681	100	
国民所得	11559	89.8	3669	92.7	11275	90.4	22800	80.7	26298	85.2	
間接税等	908	7.1	192	4.6	1051	2.5	2349	8.4	3222	10.5	
減価償却	527	4.1	資本減耗引当	117	2.8	596	1.4	319	1.1	408	1.3
不実金	△66	△0.5	控除・補助金	45	1.0	73	0.2	其他合		806	2.6
			統計上の不実金	188	4.5	757	1.8				
総支出	12825	100	4177	100	42470	100	27774	100	50681	100	
個人消費	9455	73.8	2691	64.4	8560	60.7	15865	60.7	18824	61.4	
産業投資	695	5.4	民間資本形成	650	15.8	1386	11.1	18764	74.5	3900	12.4
住居建設	271	2.1	政府財貨				3960	14.3	692	2.2	
財政支出	2812	21.9	カーゴ購入	828	19.8	2524	20.2	6045	22.0	9777	31.0
海外純投資	227	1.8					(3250)	11.7	△2777	△8.8	
総 餘	△795	△5.7							△1054	△3.3	

経済復興計画資料より

(註) 昭和24年度は若干推定補正す。昭和24年度は参考的に復興計画第一次年度分を掲げた

従つてまた経済の再建に関する基本的な問題を解決しない限り、戦後の生活の再建は不可能である。戦後の生活の再建は、戦前の生活の再建とは異なる。戦後の生活の再建は、戦前の生活の再建とは異なる。戦後の生活の再建は、戦前の生活の再建とは異なる。

◎日本における家庭生活と社会生活との関係

元来、家庭生活と社会の生活とは密接な関係にある。戦後の家庭生活と社会の生活とは密接な関係にある。戦後の家庭生活と社会の生活とは密接な関係にある。戦後の家庭生活と社会の生活とは密接な関係にある。

戦後の生活の再建は、戦前の生活の再建とは異なる。戦後の生活の再建は、戦前の生活の再建とは異なる。戦後の生活の再建は、戦前の生活の再建とは異なる。戦後の生活の再建は、戦前の生活の再建とは異なる。

二、家庭生活の近代化と社会

保障

戦後の家庭生活と社会の生活とは密接な関係にある。戦後の家庭生活と社会の生活とは密接な関係にある。戦後の家庭生活と社会の生活とは密接な関係にある。戦後の家庭生活と社会の生活とは密接な関係にある。

それかよりの問題に對しては、その中で、
はたかといふことを、ちよつと考へてみまし
た。

のまに、話は少しありますが、石川縣労働委員
石川縣地方労働委員会の共同編集で出している石
川労働時報という雑誌があります。その一九
四八年の第十号に、県労働課の石川氏がこうい
うことを書いておられます。「ある織物工場に行
たところ、早速聞かされたことは、労働基準法は
まことにけつこうな法律ではあるが、どうも現
には矛盾が起つて困ると言つた。なぜかといひ返
せば、家は近ごろ入つた年少女工さんたちは、八
時間働いた後ひまが多過ぎて困つて居る。どうも
朝から晩まで
野良で力限り働かされて居ることを考へると、は
るゝ働きにやつて来た身にとつて、じつとして
いられないと言つて居るそうである。また農村に
ある小さな機織場に来て居る娘さんたちは、八時
間労働で仕事を切り上げ家に帰ると野良の仕事
を手付けねばならぬから、むしろ機織場でもう少
長く働きたいと希望して居るそうである。「これ
は使用者の言ひ分ですから、あるいは誇張がまじ
つて居るかも知れませんが、まんだらデクレーマは
かりりつて居るとも考へられませんか。なほ、一
般に石川県の機織場では、そういう傾向が強く、
雇い主が「嫁入り道具はすべてそろえてやるから
夜更なしに働け」といふと、その氣になつて、
よく働く。つまるところ、安物のたんすや鏡台
をもちつて、大いに喜んで帰つて来るというよう

が決定的な意味をもたざるをえない。それは、先
村とも申しました親の子に対する支配権、あるいは
はむしる処分権——「お嬢さんはどうなさしまし
たか」「あれは去年片づけました」といふような
くさくさした、処分権といつた方が適切かもしれな
い。——が、結婚に際して親われて来るわけ
です。見合もしないで結婚する。寢るさをも見な
い結婚する。今でも、こういう慣習の行われ
て居る地方が現実に日本にあります。また、見合
いをするにしても、實質的には、——さきほど
の話にも出ましたように——しないのと同じ大差
はないのじやないか、親の意志が圧倒的の比重を
持つて居るといふ点では五十歩百歩ではないかと
考へられます。

申すまでもなく、民主主義社会における結婚と
いうものは、個人と個人とが結びついて新しい生
活単位をつくるものと考へられて居ます。「新し
い」という意味は、妻が夫の「家」という以前か
らある二つの生活共同体の中に入つて来るとい
うのでなく、まったく新しい一つの生活単位——そ
れがヨーロッパ・アメリカ的な概念としての家族
といふものですが——をつくる。しかもその場合
に、個人と個人との自由意志による結合であるとい
ふことが当然の觀念となつて居るわけで、旧來
の日本の「結婚」觀念とは非常な違いでありま
す。

ところで今日自由結婚が相対行われるようにな
つた、また行われようとして居ますがそれに対す
る障害もまた非常に多いのです。一休自由結婚は

た話が聞かれます。それ以上問題には立入りま
せんけれども、今の話には家族制度がいかなるタイ
プの労働者をつくるか——特に婦人労働者の場合
に——といふことを、よく示して居ります。それ
から、「わが社は大家族主義をモットーとし、
……」といふた式の、労働関係における家族主義、
あるいは大家族主義が、日本の資本家によつて、
また場合によれば労働者によつても、古來堅持さ
れる、それはどういふ理由によるのか、またど
ういふ意味を持つて居るのか、といふたようなこ
とがらに於いて、一端を物語つて居るようになり
ます。日本の家族制度下の親子関係は、以上のよ
うな特質を持つて居たと思つて居ります。

そこで、民主主義社会における親子関係につ
いて蛇足を加えて置きますと、民主的な親子関係に
おいては、独立社会人に育て上げるための保護と
教育の責任、それが親の子に対する義務でありま
す。それからその責任を果すための権力、それが
親の子に対する権利と考へられて居るわけでは
なかつて、子が独立の判断能力と生活能力とを具
へるに至ると、そこで親子関係の性質は飛躍的に変
化する、一変する。そして、それ以後は、すなわ
ち成年に達した後の親と子の関係は、対等者間の
関係である。かつまた独立主体者間の関係であ
ります。そういうのが、民主主義社会の親子関係で
あります。日本のように、親子と言へば、在の關
質的変化なしに同じ関係が継続するといふものでは
ありません。

それから、独立社会人となるに至る過程にお
何とぶつかるのかといふことを考へてみますと、
第一には、いふまでもなく、家長権とぶつかりま
す。そのこの意味は、結婚といふ、個人の生涯に
とつて最も重大な意義を持つ行為さへも、個人の
意志ではできない、「家」の意志あるいは親の意志
に従属せしめられることによつて、他のあらゆる
点で、個人の「家」への従属が確保されて来るの
です。自由結婚に対して家長権の抵抗が強烈であ
るといふのは、そういう意味を持つて居ると思いま
す。

それからさらさらそのことの経済的な基礎、すな
わち親に反対して結婚すると食えないといふ問題
についても、考へるべき点がありますが、先ほど
鶴見さんが詳しく申されましたので、ここでは一
応省略しておきます。とにかく、そのように第一
には家長権とぶつかるわけですが、第二に、これが
注意すべきことですが、自由結婚は傳來的な日本
の社会秩序にと衝突するといふのであります。日
本の社会一般のヒエラルヒー構造、すなわち民主
主義とまつたく反対の社会構造、ないしは社会秩
序原理、その一番下部にある、それゆゑにまた
最も基礎的であるところのものが、家族ヒエラ
ルヒーです。それゆゑに修身の教科書がまず孝行
を説きましたように、日本の支配者は右のべて
きたようなものとしての家族秩序を維持するの
に懸命な努力を払つて来ました。このことは明治政
府以來の一貫した方針でありました。それ故に家
族ヒエラルヒー秩序に対する叛逆を意味するとい
ふの自由結婚は、単に「家」の権力をぶつかるの

のみならず、全社会的な努力で非難され、非難され
て来たのだと思ひます。「不義は我家の御法度」
といふようなことが、そういう風情を示して居
ます。従来、日本では、戀愛そのものが不道徳視
され、むしろ罪悪視されて来ました。巡査が若い
人たちのランデヴーを彈圧するのにかたくなに
あつたかといふことを思ひだしていただいても、
わかると思ひます。

三、結婚

次に結婚について考へてみたいと思ひます。家
族制度のもとでは、結婚は、個人の「ファミリー」
ではなくて家の「ファミリー」だと考へられて居りま
した。たとへば「去年嫁をもらいました」といひま
す。これを私がいつのならば、私が妻をもらつた
といふ意味でしようが、日本ではむしろ私の母
が、あるいは私の父が、「こんな嫁をもらいまし
た」といふ場合が多いでしょう。これは「家」の
嫁」といふ意識を示して居ります。あるいは、結
婚して「何々家の人になつた。」あるいは、だれ
さんかといふところへ「嫁入り」した。こういう
場合の考へ方は、結婚が「家」の「ファミリー」だ
といふ考へ方なのだと思います。

このように、自由結婚、戀愛結婚は社会全体の
秩序に対する叛逆であつたが、それをものと小
く言ひますと、村の秩序に対する叛逆であり、農
村の場合を考へれば、村には村のヒエラルヒーが
あるわけで、家柄とか身分とかが固定してあり、
そこでそういう場合に、自由結婚はやはり村の社
会秩序たるヒエラルヒー原理をぶつかることにな
るのであります。私どもが従来調査いたしました限りで
は、家格(家柄)間隔ががらつきつて居る村は、
結婚に対する家長の統制権が強烈であるとい
ふ関係が見出されます。そのやうな村では、た
ま／＼自由結婚をしたといふやうな夫婦があら
ま／＼とこれ六、七十になつても、村の人たちから
「あれは「われわれおと」だ」といふやうなことを
言われるのです。昨年島根県のある村へ参りまし
たとき、そうでありました。「われわれおと」
とは、「自分勝手に夫婦になつた」との意味で
す。島根県のある村では同様の場合に「あれは
けしきく／＼で結婚になつたのだ」といふことを、
後々まで村の人々分申します。それゆゑに、實
際あるいは家長の意志があるところから、反対に、

後々まで村の人々分申します。それゆゑに、實
際あるいは家長の意志があるところから、反対に、

非難、侮蔑の意味でそのうらみとをいうのです。
(2) 直接関係はありませぬけれども、申してやまます。結婚前の男女間の原始乱婚的な、無政府的な自由交際としての夜は、一きわめて空しくあり、あるいはものたというところは、往來私どもの調査した限りでは、例外なく言えます。これは、若々させる問題を含んでいるのですが、時間がありませんから、深入りはいたしません。とにかく、自由結婚はこのようなものと衝突するわけですから、今日自由結婚が貫徹されるというこの意味は、どういふ点にあるかというところを考えてみますと、それは単に結婚そのものについて民主主義的原理が貫徹されるというだけの意味ではないのであつて、結婚における個人の意志の貫徹——先ほど申した意味での自己主張——は、個人の意志主体性一般の確立のための、また個人の「家」からの解放、一般のための、決定的な契機となるはずだと思ひます。

而して自由結婚がいかに貫徹されていくかというところは、たゞえば婦人の問題につきましても婦人の解放一般にとつて、いろいろ大きな意味を持つています。私はこの婦人側の仕事としても、たゞえば、自由結婚がいかに行われていくか、あるいはないか、それから、それを阻んでいくものは何か、というやうな問題を調査なさることも、あるいは自由結婚の倫理的な意識を啓蒙宣傳されること、それをたゞえば小学校、中学校の教育内容の中に織り込ませるために努力なさるこ

と、そのうらみとが大きな影響をもつ仕事であるはずではないかと考へてあります。

四、嫁舅・姑関係

以上で結婚についての考察を終わらせて、親子関係と結婚との組合せの問題として嫁・しゅうとの問題について考へてみたいと思ひます。
先ほど大浜さんからもいろいろあもしろいお話を伺いましたが、私は嫁・しゅうとの問題の根本は親夫婦と息子(特に長男)夫婦とが一つの生活單位に属すると考へる点であると思ひます。嫁は山本家なり山本家に入つて来たのだ、という考へ方ですから、嫁は山本家にすでに存在しているヒエラルヒーに組み入れられ、しかもその場合に嫁の地位はそのヒエラルヒーの最下層であります。親が夫を支配し、夫が妻を支配するといふのだから一番下になります。こういうことは旧來の「家」思想、またヒエラルヒー思想からすれば、当然の考へ方となつてくるわけですね。

しかし、結婚について、また親子関係についての新しい民主主義的な觀念には、そういう旧來の嫁概念はまったく適合していかないことは用すまでもありません。本来、子供が結婚すれば、長男でもつても、親とは別に住むのが自然です。かりに一緒に住んでいても、親夫婦と子供夫婦とは別々の生活單位、別々の家族である——新しい「家族」概念は前に申したやうなものであるのですから——という意識を確立する必要があるのです。

合はれ小遣いもくれないといふことでもあります。これは先ほど鶴見さんものべられた未婚の労働婦人の場合とまったく同じ原理であつて、個人の財産主体性がない、「家」に吸収されている、つまり財産主体性そのものが「家」であることを意味するやうに思ひます。これらの場合について考へてみて單純に婦人の経済的な地位が向上すれば直線的に婦人が解放されるというやうに考へるわけには行かないのじやないかと思ひます。
結局以上申したことは、結婚もまたヒエラルヒーの原理、それからいわれる「一」への原理その二つの原理の支配下にあるといふこと、そしてそのヒエラルヒーの最下位にある嫁に家族制度の最大の重圧がかかつていた、こういうことを申し上げたわけでありませぬ。こういう点を、今や、根本的に考へ直す必要がある。それがすなわち家庭生活の近代化といふことにつながるのではないかと思ひます。たゞえばここでもまた、建築様式の問題などにしても、このやうな点が考慮に入れられていないのじやないかと思ふのです。な考、扶養の問題、相続の問題等、いろいろ触れるべき問題があります。それについては申しませぬ。

以上、家族制度の中における人間関係及び家族制度の中における人間の意識、そういう問題を考へて来たわけですが、さらにその問題の拡大として、家族制度はどのような社会意識をつくるかという問題、すなわち個人の社会意識、あるいは政治意識の問題にも及んで考へてみなければならぬといふのです。これは鶴見さんが言われている

の点では、サブ・ファミリーの家族が住んでいるやうなものをいふのです。
嫁・しゅうとの関係の原因はいろいろと、たゞは嫁の化粧がはだかとか、髪形がどうだとか、映畫なんか見に行つてけしからんとかいうやうなことをしゅうとが責める。そのほか若夫婦の私生活上のことから干渉するといふやうなことが原因で、ヒエラルヒーの各々ののが普通です。こういうことはすべてしゅうと側の心得違ひと言わなければなりません。二つの家族である以上、互いにそういうことが干渉するいわれはないわけですね。

農村では「しやもじ渡し」などと申しまして、しやもじによつて養はれる主婦権を一定の時期にしゅうとが嫁に譲り渡すといふことが、従来あつたわけですが、これもやはり「一」の「家」という思想から来ています。従來の日本では、都会なんかでも、ものわりのいいと言われたお母さん、お父さん、今度は嫁が来たから、家事は一切嫁にまかせました」といふやうなことを言つておりました。それは、なるほど、これまでの考へ方のワックの中では、なかなか進歩的な考へ方だと言へたでしょうが、現在ではそういう考へも古いと言わなければなりません。それは、単に主婦権を嫁に譲り渡すといふだけのことであつて、依然として、親夫婦と長男夫婦とは一つの家族である、一つの「家」に属するといふことを前提とした考へ方だからです。

それから従來の家族制度において、嫁の経済分析されましたので、必要がないやうに思ひます。どうもたいへんポイントがはずれた話をしたのじやないかと思ひますが、これで

質疑応答

◎今委員 嫁がしゅうとからもう送財はどのくらゐですか。

◎磯田委員 私はいま数字を忘れましたけれども嫁が年高の六分の一か八分の一くらいだと思ひます。三千円稼いで来て五百円もかういふ程度じやないかと思ひます。それももちろんあしゅうとさんの考へによつて違ふと思ひます。

◎磯田委員 婦人の経済的獨立が得られればすぐに解放されるというところ、それが問題だと思ひます。今までは婦人解放と言ひますと、経済的獨立ができればすぐ解放されるというやうに言われたいわけですが、それは基本的には正しいと思ひます。けれども経済的獨立即ち婦人の解放でないといふこと、それが問題だと思ひます。現実問題として、先ほどおつたやうに生産的労働に従事すればそれが経済的にその人は金を持つて来る。それでその人の家庭内における地位が上がるということもありませんが、しかし上らぬといふこともあつたわけですね。今までのやうに嫁さん自身が従属物としてみなされていく場合は、その人が嫁が嫁だ、家の財産がなくなるといふことになつて、その人の財産がなくなるといふことになり、経済的獨立もできなくなるわけですね。その

いう意味でそれは経済的独立がせむらうような
意味をたどつて婦人の解放であるが、要するに方
向はそれとせんべいでも……

○磯田委員 私は基本的にどういふか、究極的に
はどうか、それはやはり経済的な条件が社会的
な地位を決定するのだと思ひます。しかしそこへ
行く過程には相互的な制約関係があつて、たとえ
は婦人がどこかへ行つて働けば直ちに独立生活が
できるだけの資金がとれるかといふこと、それは先
ほど鶴見さんの分析にもあつたように、とれない。
それはなぜとれないかといふと、家族制度から解
放されていなければならぬ。それは経済的な面
に於いてもそうだし、それから婦人の意識という
面においてもそうだと思います。先ほどその点で
非論議でもしると思つたのは、働く人間が——
婦人と云つて男子と云つて——独立生活を営める
ための資金を獲得しようと思へば、ときと場合に
よつてはストライキをやらなければならぬこと
もある。しかるにストライキはやるべきものじやな
いといふ意識を持つていれば、永久に生活できる
だけの資金には到達しないはずだ。そこで、ス
トライキは悪いことだ、不道徳なことだといふよ
うな、ヨーロッパ、アメリカでは考えられないう
うな、その精神をなせ日本の労働者が持つてゐるのかと
いふこと、これはやはり先ほどのいわゆる大家族主
義といつたような考え方に相当の関係があるのでは
ないかと思ひます。自己が独立の財源主体者
であつて、労働力を売つて対価を受取つてゐると
いふふうな考えなしで、ちやうど家庭内で家の仕

事をやつて小遣いでもらうと同じよりに考へて
ゐるのです。

○鶴見委員 いくら何でもそれはいけません。
○磯田委員 しかし資金をもらうのは自己の権利
として取得するのではなくて、慈悲として「いた
だいて」ゐるのだといふような意識が労働者にあ
ればストライキもできないのです。そして、勞
働者のそのような意識は家族制度（だけではない
けれども）によつて規定されてゐると思ふので
す。

○磯田委員 それでぐる／＼まわりになります
ね。そこでどこがその相互規定しあうことを解き
放つ、きつかけになるかといふこと、が問題です。
○磯田委員 そのきつかけは、現象を羅列すれ
ば、方々にあると思ひます。

○鶴見委員 たゞは家族制度といふものは今ま
でどうやらつじつまを合せて来たのが、それでも
やれなくつて限界に達し、みんないつて、それで
寄せ集めても成り立たないといふ赤字家計になつ
てくれば、このよりのやり方でもだめじやないか
といふことになつて、その破壊といふものが一
つのきつかけになるわけですね。

○磯田委員 しかじややはりその場合注目すべき
ところが二つあるように思ふのです。一つは、働く
——資金労働に従事する——といふことと自體だ
と思ひます。働くといふことの論理として、労働
力を値するだけの報酬をくれ、資金を借せ、これ
はそれに救わらなくてもわかるわけですね。だが
働くといふこと、そして労働者として組織さ

れるといふことが、一番決定的なきのかけだと思
ひます。もう一つは、きつかけがもしあればいかに
つて来るのじやないかと思ひます。

○鶴見委員 新しい家族形態がこたへてくるわ
けですね。

○磯田委員 つまり結婚を親のいふつて通りする
ものだと思つていれば、家長権との対抗関係を意
識しない一生を過ごすわけですね。しかし結婚と
いふものは自分の自由な意志でするものだからとい
ふ意識があり、且つそれを表現に移すといふのは、
そこで家長権にぶつかります。そこで、ぶつから
た場合にきつかけが勝たないかといふこと、そこ
に経済的な基礎としての資金といふものが出てく
るわけですね。そこで、負けてしまつて親の言ひ通
りに結婚するといふことになれば、それで我慢す
ることになるかも知れないが、あくまで自分の意
志を結婚において貫くといふことになれば、家か
ら出て働かなければならぬ。「家」から独立し
て働く以上は、生活できるだけの資金をとらなけ
ればならぬ。たとえストライキをやつても、
それだけではとらなければならぬといふことにな
るでしょう。結局独立の財源主体者たる地位は自
己自身を置くといふことが、悪循環を破つて行く
一つのきつかけになるのじやないかと思ひます。
けれども、この私の言つたことは少し機械的かも
しれません。

○鶴見委員 そのいふ場合もあり得るだらうとい
ふことが考へられますね。

○磯田委員 私がそのいふことを考へさせられま
したのは、徳水直氏の「川岸工場から」というル
ネエツネエ（「世界」一九四九年六月号）によ
りだと思ひます。川岸工場といふのは長野県の東芝
の工場で、有名な争議のあつたところですが、川
岸の労働者は何と闘つてゐるのか？「家」と闘つ
てゐるのだ、と徳水氏は書いてあります。こうい
ふものでは、はなはだ突飛であつて、何と闘つて
おるかといふはむろん資本家と闘つてゐるのには
ちがひないが、その過程において、労働者は実
は「家」と闘わなければならぬ、親の権力との闘
いを経なければならぬといふことなのです。こ
れは、私非常に示唆に富んだ鋭い見方だと思ひま
す。結局何と闘うかといふ点になつて来ると、こ
れは、ある意味では、一言でいへば政治的な問題
だといふことになるのかもしれないが。

○磯田委員 すぐ移行して行くように機械的に考
えていたのです。

○磯田委員 昨年あたり来たドイツの人が日本の
婦人の地位は非常に低いではないか、これはもう
少し上げなければならぬと言つたときに、日本
人が、そのいふけれどもわれ／＼日本の婦人は参
政権を持つて、政治に対する発言権を持つてい
る。ところがスイスの婦人は政治に対する発言権
を持つてないぢやないか、と言つた。それに対し
て答へられた中に非常に面白い事がありま
す。スイスの婦人は政治的に発言権を持つ必要が
ない。必要がないといふことはすでに政治的にも
社会的にも解放されておるといふことですね。別
に婦人の権利といふものを特に云々しなければな
らない必要はもはや認めない。婦人は婦人として
のいろ／＼の働きがあるし、スイスなんかは直接
選挙とかいろ／＼の選挙があるらしいんです。そ
のため選挙に時間をとられることを好まないとい
ふので、みずから持つてゐる権利を放棄するとい
ふ形勢に於いて参政権を持つてゐないの、日
本の場合とは全然逆です。それは参政権のないこ
とがよいかと思ひます。つまり、その基本

的な条件を備えてやる必要が有ります。

○磯田委員 と同時に、今日は婦人参政記念日だ
から言ふのはありませんが、やはり参政権を身
えられたといふことが一つの契機になるというこ
とは言えますね。

○磯田委員 日本の場合には参政権といふものが
非常に重要な意味を持つと思ひます。

○磯田委員 学校の先生が家族関係の教育をどう
やつたらいいかまつたく煩悶してゐます。

○磯田委員 どうして煩悶するんですか？

○磯田委員 新しいモラルとして考へて……

○磯田委員 たゞはばどういふことですか、自由
結婚なんかやつて若い者が無責任なことをしてか
して困るだらうといふことを先生たちが心配する
といふよりな

○磯田委員 家族関係の講義の時間が相当あるの
ですけれども

○磯田委員 つまり民主主義的な家族関係を描く
ことができないのです。頭の中は独立主体性の
ある人間がけんかをしないで生きて行くといふこ
とがわからないのだと思ひます。

○磯田委員 校長先生が修身の講義をやるの、
家庭科の家族関係の大部分が考へられるわけ
ですね、けれども……

○磯田委員 つまり日本の人間関係といふものは
けんかしてゐるか、あるいは婦人の精神で割合し
てゐるかといふこと、つまりけんかしてゐるが

○磯田委員 ところが政治的な問題を持つて行く
までに行かないのです。それが問題なんです。
○磯田委員 先ほどの磯田さんのお話も、結局は
家計の改善は政治的な問題になるということだす
ね。国民所得をどう上げるか、下げるかは、まさ
に政治的な問題です。

○磯田委員 政治的な問題にするには一人々々が
政治的な問題として意識してゐなければなりません
ね。

○磯田委員 経済的な解放といふものはたしかに
婦人の解放のための前提条件だ。しかし必要な條
件だがそれだけでは十分ではありません。

○磯田委員 必要にして不十分な条件をいふす

を待たしてゐるという関係があるから、その点も
思ひます。頭でも、実感として。

○磯田委員 そればどうですか。従来の修身教科
書の第一課は、親に孝行……。

○磯見委員 今の家庭科も和合の精神ですね。全
部和合の精神、いわゆる庶民階級のなれ合い、家族
形態が武士的、封建的家族関係に置き代つたもの
として、いふものなというふうに考へてゐるんです
ね。民主主義だといふので無謀介のなれ合いをよ
めるの考へてゐる。そこが問題ですね。

○隅谷委員 田舎なんが行つて、民主主義の語
をいふと言われてどういふ話になりますか、あとで
校長先生なんかも、私もまったく民主主義に賛成
だけれども、どういふふうな生徒に修身の講義を
していいかわからないと言つてゐる。

○磯見委員 つまり先生の生活の中にも、ものを
生徒に教へようと思つてもできないから先生の家
庭生活からやつて行かなければならぬのです。

○今委員 ますます空言状態ですね。

○隅谷委員 日本では民主主義といふものも形と
して上から与へられていて、みよからのものとし
て封建的なもの否定者として出て来たわけじゃ
ないですから、やはり自分の生活をほんとうに支
えているものにならないのです。

○磯見委員 住宅の問題はたしかに大きいです
ね。フワイウィーティの問題を解決されることも
一つの大きな要因ですね。つまり一人一人が部屋
を持つという事です。

○磯田委員 これは大きいことですね。

○磯田委員 建てる資本は持っていないのですか。
○磯田委員 パラソンを建ててありますが、どう
いうわけか、また同じ人がかたまつて来ておしま
う。ほとんどそのころはやみくもをやつておしま
した。

○今委員 基本問題で……。経済と習慣の問題
でも、落ちつかぬところではないですか。

○磯田委員 結局、住生活に限らないが消費生活
を合理化するためには質的を要するわけなければな
らぬということになりますね。平凡な結論だけれ
ども。

○大漢委員 裏づけはありますが、限られた経済力の
使ひ方とかがやはり家族制であるから
どこかに集中して、親なら親の葬式かそういう
ものに使つてしまつて、それを改善して持つて行か
ないのです。だからそういう経済力の使ひ方につ
いて少し言つていただきたいと思います。

○磯田委員 外国でもアメリカなどは家の質と
いうことに割合に重きを置いておられますね。そし
てそれを監視員が見てまわり、この家は人間が住
むべき家でないといふときには、そこに住まわせ
ないで、ほかへ保障して住まわせる。
○磯田委員 そういふ保障の問題ですね。

○隅谷委員 それから私今先生のお話を聞いて、
それからあの方の報告を聞いて、一つ疑問に思つ
てゐる点は、今先生が出された結論は非常にあつ
たらしく面白いのですが、そういうこととの比較

○今委員 それは……。休養といふことは、
をしましよ。

五、委員會總括討論

○今委員 結論を出さなければなりません。が、
まず必要とする場合から考へて行きます。

○衣食住の合理化と経済的裏づけ

○磯田委員 今さんとお話ししたのですが、衣食
住をどういふふうな合理化すべきかといふことが
出ておりますね。それを経済的基礎といふのが
常にひつかつて来るのだらうと思ひます。それと
隅谷さんのお話しになつたこととのつなぎ合せの
ことをやつて行かなくてはいいでしょうか。

○今委員 近代化と社会化のつなぎ……。

○磯田委員 現実には金が足りないから洋式でし
たとしても、しばらくパラソク建築にするといつた
ようなことがあるのじゃないでしょうか。

○磯田委員 それは外国でもスラムクリヤランス
をする場合に、結局よの家を建てて入れてもつて
も、家賃は安く公営にしてやつても、ある程度
面々今までは電気とか文化施設を使わずに生活し
ていた人がそういうところへ入れれば自然にそい
うものに金がかかるでしょう。しかし資金の絶対
量といふものはかわらない。

○磯田委員 結局逃げ出すわけですか。

○磯田委員 それは戦前の外国の例でございませ
うけれども、いわゆるインフラストラクチャーを
作ることは都市生活者にあつては、ある努力
によつて可能性はあると思ひますけれども、あつ
た方で意識の問題など盛んに強調されたのは主と
して農村を中心として考へて問題が展開され
てゐる。そういうところで初めの方に言はれた結
論とは非常に遠いところにあるのじゃないか、そ
うすると前の方で言はれた結論とあつた方で出さ
れた結論との間に、何か少しギャップがあるので
はないか、それをどういふふうなわれわれが考へ
て埋めるかといふことがあるように考へる。

○今委員 農村の場合をもう少し詳しく言いま
しょうか。農村の食生活がかたよつていますから
動物性蛋白質が欠乏してゐる。逆に漁村に行くと
菜づきの不足のために腎臓を傷めて若死にする
という現象が至るところでありますから、もう少し
詳しくその点を言ひましよう。

○隅谷委員 それから農村の問題などになります
と、農村の委員会がどういふ結論を出したかわか
りませんが、たとえば粉食の問題で、かりに日本
人は粉食にすべきだといふことになりますと、今
までの農業経済を根本的に建てかえ、農民が米を
つくることがやめるといふことが一つの問題にな
ります。

○今委員 極端なことを言いますが、米を食ふ
る国民は普通民地になつて終つたのではないかと
思ひます。日本の農業が産業革命ができて、
農業が機械化やつて行けるなら、米を食ふ

いふところに入る人の住居と食料との関係の軌
跡を見ますと、そういうところへ行つて疾病が多
くなるという例が多いのです。アメリカが久
く混つてゐる上思ひますが、経済的な裏づけが
ないために起るものが多いのぢやないかと思われ
ます。要は今、私のパラソトの方で千三百九十四
で、一万円以上の人が入りましたけれど
も、それだけの家賃を払ひますと、それに付随し
てあそこへ入つたために、文化がいろいろ
わけです。結局前の家賃に比べると千円、よけ
負担してゐる人が多いのです。その千円を何から
負担させるかといふと結局家賃を落すのぢやない
か、それはあそこへ入りまして、通勤が非常に楽
になつて、通勤費でプラス、マイナスできる人も
あるのですけれども、そこに手帳があるとかその
ところは経済的な裏づけ、又は社会的施設のカバ
ーするものがないとやつて行けないのです。

○今委員 押しやれをして食事を減らすような
のです。

○磯田委員 そうするとまた、さつき問題になつ
た、悪循環をどこから切るかといふ問題が出て来
ます。

○隅谷委員 隅谷の谷町の貧民窟ですが、格差後
見に行きましたが、やはり昔をこへもどつて来て
おりますね。一応建てて何処かへ出て行きました
けれども、またたつて来て、結局前は借家
でしたけれども、今度は持ち家になつた。自分な
ちが建てたから自分の家になつてゐると考へて
ゐるようです。

○隅谷委員 それはやはり水田耕作といふものが
日本の経済の発展を阻害して来たといふことはた
しかですね。

○今委員 近代世界になるために阻害された。
今まではよかつたが。

○隅谷委員 と同時にそういうことになると、た
とえば水田の方が面積当りの収量が多いといふよ
うなことから、食糧問題などは非常にむずかしい
いろ／＼な問題が起つて来ますね。

○磯田委員 どういふ方向で考へて行くとどう
ですか。たとへば食生活の合理化、あるいは近代
化という場合に、結論をいふか、目標をいふか、
理想をいふか、それとどういふ食糧が、それ
が最も合理的な方向に結論を、われわれとして
は出してやうか。しかしそこで行く途中のいろ／＼
な矛盾や何か、それは農村委員会の方から問
題も出るだろうから、われわれの方ではあまり深
入りしないといふことではないですか。

○隅谷委員 今、磯田さんの言われたことはよ
うな道も少しはありますが、そういうことは今先
生どういふふうな考へられますか。たとえば食糧の
家業労働といふものは私よく知らないのですが、
米米をたいて食ふるというところが非常に負担にな
る、だから米はパン食なら、パン食にして夜は米の
飯を食ふ、その家業労働の負担は大したものと
思ひます。

○今委員 米からパンへ……

日本をある程度輸入しなければならぬ」ということまで、米の輸入はやめて、輸入するものはめづらぬにす。そのより妥協的な形が日本の家庭生活の合理化によつてフランスがマイナスか。

○今委員長 どうでしょう、一応標準のようすは。

○大演委員 家事労働の立場からいえば、米でない方がよいのですけれども、今日日本の人は一日一ぺんは米を要求してゐるのでないでしょうか、それがなくならぬ限りは……。

○磯田委員 私、上海に暫くおりましたが、あちらでは家は全部洋式です。ところがそこに日本人が入りますと、わざ／＼畳を入れたり何かしたがる。特に年寄りの人たち、年輩の女の人は、畳がなくては足がむくんで来るとか、かつたるくなるか苦痛を訴えられるわけですね。田舎に行くか電車の中でわざ／＼畳を履いて座席の上で坐つてゐるお婆さんがあります。ところが、畳もともと、ヒザの関節というものは百八十度曲けるようにはできてはゐないと思ふ。椅子式の方が自然であり……。

○鶴見委員 合理的のよりに思ふが。

○磯田委員 長年曲つておると、そういう生理的な構造になるのでしようね。筋肉なり神経なりが。パン食の問題にしても、初めはかりに苦痛であつても一年なり二年なりやつておると、ちつちつちの方が楽だということになるものかならぬ。

○年寄りと二つの場合

○今委員長 それを伺ふたい。これは、食事のこと、年寄りを家庭の中でどのくらい尊重したらよいか、年寄りが年寄りでゐる程度ですね。

○磯田委員 そうですね、その前提として年寄り夫婦、子供夫婦とは本来二個の独立した家族だと思ふ。養老をこころがなければならない。

○今委員長 御飯と一緒に食べると好きなものを食べなければならぬ。

○磯田委員 経済的の條件でどうしてもかまどを一つだけならばならぬという場合は仕方がないが、日本ではそうではなくて、経済的に許しても、夫婦別居ですんでゐても、飯ビツからは一緒に食つてゐるやうなつてゐる、そこを改めて行くことだと願ひます。私だれかに聞いた話ですが、アメリカで調査をやるときには、家族毎にやる。ファミリーという単位は、かりに親夫婦と子供夫婦とが合算を一緒にしてゐても、これは二つのファミリーと考へられてゐるということですが、このように、親命上は二つの生活單位のだと考へて行くべきではありませんか。そうすると、お互いに自分の生活領域を持つてゐるわけですから、従つて親夫婦の生活領域に対しては息子や孫は干渉しない、それでは息子夫婦は、また自分たちで好きなようにやつてゐる、しかし一緒に住んでゐる以上、もちろん協力が必要で、相互的に協力するが、従来のような一方的な命令、統制の形ではない。そういうふうな形を考へていくべきものだと願ひます。

かゝるものか、そういう点は認めてしまふか。もしそれが簡単に新しい環境に適応し得るものとすれば、その重大に考へる必要がない。暫くやつておるうちにパンでもよくなるというなら、それだけの問題でもないが、そういうことはどうなんでしょう。

○大演委員 米の問題は副食の問題にも関係します。米だけをパンに代え、あとのものは依然として同じものを食べてゐるならいけない。米をパンに代えたらそれにふさわしいものをとらなければ、それは時間がかかるし、なれない気がしません。

○鶴見委員 パン食にするとしても簡単に……。

○大演委員 今までの食べ方が栄養がなかつた。

○波多野委員 パンにみそ汁より米の方が栄養があるでしょう。パンにすればもう少し補わなくちゃならぬ。

○大演委員 結局米をつくらなかつたらベターといふようなものをつくらなければよ。

○今委員長 このごろの酪農の流行はそういうものを期待できます。

○大演委員 折衷案があるのではなからぬか。

○磯田委員 カリフォルニアで調査したときに、日本人はともなつち／＼した生活してゐるのに食費には割合かけてゐるのです。なぜかしらと調べてみましたが、やはり向うに行つても日本のものを食べた方がいいですね。日本から親の健康をまつたけの贈物しようしたものを買ひ取り寄せ

○今委員長 経済問題もあるわけですね。

○磯田委員 わけることが可能ならばわけることが望ましいと思ふ。地方へ行つてそういう話をしますと、さつきの話じやないが、若い人は非常に喜んでうき／＼する。しかし年寄りの方、婦人会の会長さんという方は、その講演の終つたあと、すつかりさびしくなつたといふのです。「さびしくなることはいはせありませんか。たとひ御主人がおなくなりになつても三分の一の財産はあなたに相続できるではありませんか。今までのように誰かのお世話にならないでも、自分の財産として、それだけある。また、子供さんたちは平等にあなたに対して扶養義務を負うのだから、もし長男がいなければ次男が、次男がいなければ三男がというように、あなたの子供さんたちの一番盛大にやつてゐる人が世話をしてくれる。だからつこつこじやありませんか」と言つたのですが、それでも、やつぱりさびしいという。そのさびしいといふのは結局さびしいことじやないか。自分の息子はいつまでも自分のものだ、自分のそばでいてかすかすしてくれる、死ぬときは死水をとつてくれるものと思つてゐたので、結婚すると家族が一人二人と去つて行く、それをさびしいと感ずるのではありませんか。

○今委員長 長年そういうつらさを感じたとしても、親が死んでから財産をわけるとなれば、生きてゐるうちに分配するがよい。

○磯田委員 それは可能ですね。

○今委員長 二十歳以上の子供にのつてゐるものを、さちになつたがよいといふ。

○大演委員 生きてゐるうちにわけなければならぬものがあるか、どうか。その人が最後まで持つていなければならぬやうなものをのしかるていがない、それが多くの人の実情だと思ふ。

○今委員長 家族会議で小使を分配すれば恩恵的なものがあつて、もうけたものをあげるのならば、ありがたければ、特に恩をさせるよりな行方です。

○磯田委員 本を見ますとファミリーなんかでは、子供が結婚すると、息子でも娘でも原則として外で住んで行つて住む、形の上でも独立のホームを持つてゐることですが、それはほんとうにそうすか。

○鶴見委員 それは有りですが、たゞその場合、日本では民法が改正されたので扶養義務がなくなつ

てゐる、さちになつた田のもの、トシ程度で輸入してあり、それで非常に生活費がかつてゐるのですね。二世はもうでもないでしようが、一世はほんとにそれをやつてゐる。

○磯田委員 そうして依然として米を食べるわけですね。

○磯田委員 二世になるかどうかでしよう。

○磯田委員 二世はそんなことはありません。一軒の家の中で一世と二世とありましたが。

○今委員長 これは遺傳でないでしようから、可能性があるのではないか。

○磯田委員 習慣でしようね。私は習慣をその重大に考へなくてもよいのではないかと気がしますが、山形県のある村で、ある青年が酪農を始めようとして牛を飼つた。その青年は兵隊としてシヤベに行つておつてバター、ミルクの味をすつかりおぼえた、それまではそういうものはうすきみ悪かつたでしようが、味をおぼえて帰つて来るとバター、ミルク系統のものがないと食事がまずい、そこで幸い草原があるからといふので乳牛を飼つて酪農を始めたら近所の人は、初めは、あんな生臭いものをつくつてといつておつたがだんだん食べるようになった。そういう状態にやつておりましたが、それは特に若い人だから早く適応し得るといふことがあるかもしれませんが、しかし一般的にパン食ならパン食に慣らされるのだと考へるとどうでしようか。

り方について、私は体験的に考へてゐるが、どうせ死んでからわけるとなれば生きてゐるうちに相當の小使を月々子供にわけやつたがよいと思ふ。

○磯田委員 そうして将来の独立のための資金を蓄積する。

○今委員長 二十歳以上のものが家族会議のメンバーで、それ以下の者はメンバーにならなからぬ、その家族会議で収入、予算、決算について話し合ひ、死んでから遺産を相続するのはまどるかしくてしまふやうな気がしないか。

○磯田委員 ほんとうに生きてゐるうちにわけ行くのですか。

○今委員長 相続税がたいへんだから生きてゐるうちにわけたがよいといふ。

○大演委員 生きてゐるうちにわけなければならぬものがあるか、どうか。その人が最後まで持つていなければならぬやうなものをのしかるていがない、それが多くの人の実情だと思ふ。

○今委員長 家族会議で小使を分配すれば恩恵的なものがあつて、もうけたものをあげるのならば、ありがたければ、特に恩をさせるよりな行方です。

○磯田委員 本を見ますとファミリーなんかでは、子供が結婚すると、息子でも娘でも原則として外で住んで行つて住む、形の上でも独立のホームを持つてゐることですが、それはほんとうにそうすか。

○鶴見委員 それは有りですが、たゞその場合、日本では民法が改正されたので扶養義務がなくなつ

かから親を見捨ててよと思つて来る人があつたが、そのうちわかれつた。離れて住むというのと、共養するというとは別な事だ。日本に於いては、老人の住む家をリースベタブルにやしがらぬものにするのを若い人は考へなくちやならぬ。年をとつた人というのはやはり「生働いて来て老後の安楽をかきとつて来たわけです。だから安楽に暮らす権利を持つわけです。子供たちにそれだけの資力があればみなで資金を出し合つて年とつた人たちのホームをリースベタブルするがよい」といふ。独立して住むから親を見捨てるといふことが間違ひなんですね。「一緒に住むと、いろいろ人間関係がうるさいから別に住む。しかし親たちの幸福は考へるべきだ。友だち付き合いをするわけですよ。お土産を持つて行つて遊ばせ、向うで御馳走する。そういう友人関係になるのがよいと言ふ」。

○駒田委員 向うでは娘の家庭へよく親が来ておるわけですね。

○鶴見委員 最近日本でもやり始めてありますね。嫁しつとの関係がうるさくなるというところから結婚した息子はそこを出す。あるいは奥さんの家に住む。そして娘にむかへるとして、お母さん、嫁夫婦と一緒に生活する。そういう住み方が日本でもだんだん習慣をついて来てる。嫁しつとの関係が悲慘的だといふところから気がつき始めた。その方が心理学的に言つて正しい。

○磯田委員 従来のいわゆるむかへつたといふ

○鶴見委員 行き場はつくつてやる必要はある。やはり年寄りに年寄りで一緒に住むことの方がよい。お婆さんなら若い人とごちや／＼住むよりお婆の友だちと一緒に住む方がよい。それは嫁しつとの問題で苦勞して来るからだ。わかつて来てやる。しかしその気持はあつても住む家がないのです。やはり先ほど今先生、駒田先生のあつた共同住宅、特に年をとつた人たちのための共同住宅が必要だ。

○駒田委員 婦人少年局あたりで大いにやつてい

○鶴見委員 日本は社会で欠けてあるものは、家族関係があつて友人関係がない、家族を離れると人間というものが宙ぶらりに浮いてる。まのたくさびしい孤立した人間になつてしまふ。だから親は息子たちが結婚しても家を出て行かない、というのには宙に浮くことが恐い。そういう人たちの共同住宅の家というものが出来てあげればさびしくなく、行くところがあれば恐いこともさびしくもない、お友達と一緒に住めるのですから。

○磯田委員 こういうこともあるのです。日本人はそれが自分に絶対服従するから、自分がだれかに絶対服従するか、そういう関係には安心して居られるのです。だから年寄りはむかへつた

○鶴見委員 それは、やはり習慣の問題かもしれ

○磯田委員 心をとらぬといふのは、お婆さん

わかれになることもない。意見が対立したとるで愛情がわがたつておれば、意見がわかれはしないでしょう。家の中が自由に討論できるようなことである。

○磯田委員 それと同時に意見が違つても相手方の自由を尊重するという気持があれば、何も自分の意見を相手方に押しつける必要がない。

○磯田委員 意見が違つてもけつとあましく慕しに行けるわけですか。

○磯田委員 それには各人は自分の部屋を持つて、その中では、自分の好む様式に従つた生活をもつてゐる。お互いに家族同士でも、優しく合はなさい。そのような個人の独立生活領域の確保ということもつながるでしょうね。

○家庭のしつけ

○磯田委員 波多野先生のお出しになつた問題は、磯田さんの方から出された経済的家族生活の基礎の問題、あるいは家族制度の意識の問題などとの関連を以て、何かここで検討しておくべきことではないですか。たとえば子供を育てるため経済的な問題があるとかいうことは別な話ではないのですか。

○波多野委員 私は主婦の時間がどうすればもつて自由になるかそのための子供の育て方教育の仕

日本人はアメリカの風習をみて、女尊男卑とすぐ言つて、荷物を持つてやのたり、オーパーを着せてやのたり、しかしそれは、じつは、「対等」という考え方の本質ですね、「尊」でも「卑」でもない。対等なけれども相手が弱くから保護してやる、いたつてやる、肉体的に弱い者をいたわる。それを「尊・卑」としか考えないのが、日本人の発想だといふのです。それにしても、わからなかつたのはブロンディに、あるときこういふのが出ましたね。寝ておきますとダグウッドが足が冷めたい、それで湯タンを入れようといふので、湯を折つてお湯を入れて来る、ふとブロンディが眼を覚まして、足が冷めたいから湯タンを入れたい、それはいかかという、それでせつなく入れて来たものを奥さんの方に入れて自分は火をかわりに入れて足を温めるといふのがある。それを見たとき、私は、これは、いくらなんでも、おそろしく誇張なんだろう、誇張だから漫画になるのだからと思ひました。それを試みかあるアメリカの女の人に話したら、誇張じゃない、あたり前だといふ。それはさつきの話の女は弱いものだからいたつてやる必要があるといふ。そういうところから来ておるといふのです。

○磯田委員 別に女尊男卑でなく、自然にやつてゐる。向うに行つて一番感じましたことは道を歩くとき、絶対電車の通る危険ながわに女の人を歩かせない、それが表にナチヤナルに行われる、自然外がわにいても、ナチと右側に出てくれます。自分で外側に出るべきがありました。上手にリ

方とやり向ひを相殺してまいつたのです。

○磯田委員 家族関係の問題に入つて来るのもありませんが、男の子だけを特別に育てるといふやり方……

○磯田委員 アメリカなんかでは、男の子でも、同じように自分のことは自分でやるのだ、そうして親になるべく迷惑をかけないのだ、という気持で、まったく平等に育てるでしょう。

○波多野委員 この間「シヨナイ」と「シユリー」を説きましたが、おもしろいですね。アメリカのお母さんが苦勞して青年期の子供を育ててあるが、年寄りのところに子供が行つて、たいへん自分の自由を束縛されたと憤慨して帰つて来る。お母さんは年寄りには精いつは腹股してあるのだが、時代の流れがそれだけ違つておるといふ話をする。

○磯田委員 子供は幾つくらいですか。

○波多野委員 十八と十くらいじゃありませんか。男の子と女の子です。十八才の男の子は青年期です。つまりおとなになつたのだから、何から何まで自由にやらせたい。おとなになつたのだから、少し反抗的な気持になつておるといふ話をする。親は、少し人に迷惑をかけないなら全部自分の自由にやらせたいと言つておつた。喜んで夜遅く帰つてきたりする、そうすると自分で食べる物を出してもらうわけにいかない、自分で出す。翌朝お血が出ればなしてなつておつた。迷惑をかけてはいかんと、いふので自分でお血も洗わなければならぬ、そういうようなことがいろいろあるから自由にやらせたいといふ話をする。結局それはうまく行かないといふ話をする。

下にするのです。危いところはなるべくカバーしてくれるのです。

○磯田委員 そういふようなおゆるエチケツト、近ごろはエチケツトといふそうです。日本ではいや味を伴ひがちでしたね。ところが私昨年下田に行つて先ほど申した漁村調査をやつたときに、下田の新制高等学校、男女共学の学校ですが、その生徒さんたちが調査の手傳ひに来てくれた。見ていますと男の学生は背の高校気分の弊女破帽できたない手ぬぐいをぶらさげたペンカラなかつたところをしてゐる。それでいて、下田から調査地までバスに乗つて行くのですが、女の学生が乗り合つて、ごく自然に立つて女の子をかけたせてやつてゐる。従来の日本でさういふことを教えるといふやみたらしくなつたものですが、小さいときから共学になつておれば、別に教わらなくてもあたり前のこととして身につけて来るのです。

○磯田委員 男女同権の話ですけれども、いろいろ問題があるのではないかと、イギリスの婦人労働の問題をみると、十九世紀の終りに、男女同一労働、同一賃金の要求が非常に強くなつて来ておつた。そのときに、女子はどうしてもいろいろ条件が悪いから特別保護をしなければならぬといふので、女子に対する労働保護法でいろいろなものを適用することになつたら非常に反対が起つた。それは婦人労働者の間の女を男よりも劣つたものとして保護しなければならぬと考へておつたといふ話がある。それがはたして正しい主張であるかどうかは別ですけれども、そういうもの

うかがふか、自分であらためて行つておるがあるのです。

○磯田委員 男の子に対して、たとえば自分の部屋は自分で掃除、自分の荷物は自分でたたくなど、自分の部屋は自分で掃除しろというようないふことは、女の子と同じでやるものでしょうね。

○磯田委員 当然のこと、あたり前のことで、むしろ男の方がよくやる。そういうことをしなさいとおとなになつて女の子が驚かしてあげない。

○磯田委員 学校に行きますと、クラスの初めに列の一番前の男の子がみんなのノートや本を持つて来て渡す、済めば集めて行く、高等学校までは大体さういふやり方ですね。

○男女同権の限界

○磯田委員 たしか、ある資料の中に、日本人の女に対して男に生れないかと聞いたら、ほとんど男に生れたいと言つた。アメリカの方は女に生れたいといふのが多いでしょうね。

○磯田委員 アメリカでは女に生れたいですよ。

○磯田委員 たしか、ある資料の中に、日本人の女に対して男に生れないかと聞いたら、ほとんど男に生れたいと言つた。アメリカの方は女に生れたいといふのが多いでしょうね。

○磯田委員 今の話は男に聞いたのでなく、女の人か女に生れたいと言つたのだから男子課の必要といふことではない。

○磯田委員 川島さんがよく言われることですが

を待たなければ同一労働男女同権といふものもなかなか獲得できないといふのです。

○磯田委員 ちよつと違つたのではないかと。同一労働が戦後アメリカでも起つておるのです。それは婦人界が婦人労働保護法撤廃という派と婦人労働保護法は存置すべしといふ派でわかれたのです。つまり男女平等といふのは男も女も同じだ、もし女が男より不利益だといふ条件があれば、それは男なみにするのだ、もし女が男より有利な条件のところがあれば、それは男なみにするといふ機械的平等論を掲げた。十九世紀の女権拡張論、普選獲得運動をやつたその流れを引いた婦人たちは、さういふ立場をとつたのです。しかし考へておつて、男と女は生理的に違つたのだといふこと、生理的に違つたら不平等ですね、さういふ意味では同じきといふ上にはおいては不平等です。その生理的な違いを補うために保護法ができた、本質的に平等でないものを平等であると仮定することが間違つておる。だから本質的、生理的相違から来る不平等を補うために、婦人のための保護といふものはあつても必要だし、それ以外には女を保護する必要がある。さういふ結論に達した。相当いふいふ問題が出たが、大體議會ではさういふけりがつかないといふことを聞いたのです。国連憲章でも男女平等といふことが書いてあります。男女平等に反するよな法律がまたアメリカにもあるわけですね。婦人労働保護法はその一つの極端なものが

○磯田委員 女への通り養成です。たゞ問題は非

地位に依つた地位から男女の平等を主張しようとする場合に、その一つの懸念点としてその男子主張が出てくるというところが意味があるのではないか。

○大演委員 イギリスはたしかにそうだったです。女性もなんかに女が入つてやうにけなす、保護するために入つていけないというところに非常に反対がある、それが母性を害するからというつて初め保護法によつて女子を禁止した、そのときにもえらく反対があつたそうです。それと似たようなことは日本にもあると思つた。それは宇都宮郊外に大谷石の産地がある、そこに基産法ができる前は女も一緒に入つておつた。夫と一緒に働いておつた。大した仕事でない、女は、かすといつて残物を背負つて行つて捨てるだけ、それでも夫の半分くらいは収入があり、二人合すると相当の収入が入つた。それを女は何尺しか入つていけないと女を禁止した。そのために女の仕事はなくなつた。だから内職も何もなく、みな生活に困つた。どうしてでも女も入れるようにしてもらいたい、とこの土地では言つてゐる。それ以外に仕事がない、ほか内職を求めようとする、汽車に乗つて行かぬけならぬ、汽車賃もかかる、タビも切れる、ということをかえつて働いて損になる。そういう問題は日本にもあると思つた。たゞ大きく取上げられない、ないだけの話で部分的にはあります。

○隅谷委員 一度そういうことを通つてやはり女子には生理的を弱さがあるからそれに対して不平

等なものばかりで、母性を保護しようとする精神がその生で出て来ないといふ、一、な禍根が残るのではないか。

○磯田委員 今の大演委員のお話のような場合です、婦人の労働の機会を少くして、それを男が占めてやる、そういうつもりじゃなからかという疑念を女の人たちが持つということに關係があるのではありませんか。

○隅谷委員 イギリスはそうです。たとへば学校の先生はイギリスなんか小学校の先生は女の人の職場である。ところが婦人は月に二日休むということになると、どうしても男子が進出して来て女子の職場が失われるというので、そういうことは女子の社会的地位をかえつて低めるものであるといふ、それはたして正しい議論かどうか別としてそういう主張です。

○大演委員 イギリスにはたしかにそういう主張があります。

○隅谷委員 そこで一席女子の地位がはつきり確立された上である、一、な差異が出て来るとりまゝ行くのではないか。

○磯田委員 今隅谷さんのおつたようなことと、多少、似てるかと思つたのは、省線電車の婦人専用車、あれには、張りきつた働く女の人たちばかりかしくつて来れるが、どういふので、わざわざ混み合つた普通車に乗るといふ話を何かで聞いたことが、これなどは、今いわれたような感傷を日本でも示している現象だと言えますが。

○隅見委員 宮城さんが書いてありますね、たい

へんか、これは母性を保護しなければならぬ、母の方がよほど強いのだから、ということ。

○今委員 女ばかり強つておる種はあつてもよくないのではないですか、お互いに牽制し合ひ、たつていふことばかりして。

○隅見委員 ほんでいふひまもない。

○今委員 結局どういふことじゃありませんか。

○磯田委員 結局どういふことじゃありませんか。家庭生活の、眼に見える面の合理化なり近代化なりはそれだけで独立歩するわけにいかない。家庭關係についての新しい考え方、民主主義的な家族關係のあり方についての考え方、そういう形而上的な面と対応しながらでなければ、衣食住の面も合理化して行けないだらう。また、そのどちらの面にしても、そのことの経済的な基礎條件を度外視して考へるわけにはいかないだらう。大体そういうことになつたのではないですか。それがすなわち結論じゃないですか。

○隅谷委員 それ、一、の立場からいふ、一、な階級がなされて、家の生活というものを近代化し合理化して行くためにどういふことが考へられるか、どういふことが言われ、それに対して考へられるのは物質的な條件で阻害してあるもの、どういふもので、それはどういふふうに打開されるであらうかと、あるいはそれを制約してある社会的障壁的なものはどういふものか、そしてそれをどの程度に突破して行く可能性があるか、というところについて大体まとまつたのではないですか。

○磯田委員 そう思ふます。

○今委員 女ばかり強つておる種はあつてもよくないのではないですか、お互いに牽制し合ひ、たつていふことばかりして。

午後七時五十分 散会

台所の改善にしても、嫁入り仕度で改善して、
内容的な病気の、外から経済的に商業を
持つて置くというより、プランの立て方では、と
うてい不可能であると思ひます。

◎生活改善をさまたげる古い礼
儀作法の考へ方

次にどういふような社交関係にわたる根本
的なものは何かといふことをもう少し私として分
析しますと、礼儀作法の概念がさまざまにあるの
であります。封建社会における礼儀作法の概念を
打開するのには、とうていほんとうの生活
改善がなくてはならないと信念を私は持つてありま
す。身分社会あるいは封建社会においては、上下
の差別を表現するための作法が、服装において、
座居において建設されなければなりません。たと
えば、女の人たちが着る時れの衣裳といふものは
作法をするための衣裳であり、お座敷といふもの
は作法をする舞台なのであります。またたく日常
生活とは縁のないお祭りの舞台であり、お祭りの
衣裳なのであります。そのように家の中で芝居を
やることに命をかけた時、芝居の舞台を住宅の中
に備え付けたりすることは、作法の概念から来て
いると思ひますが、これをもう少し、新しい民
主主義的な作法に置きかえることが必要でありま
す。農家の人が話していると、ばかに貧乏なよう
な印象を受けることが通例ですが、じつくり坐つ
て話していると、相当金持もんだという印象を
受けます。ここに矛盾があるのです。農家の生活

はこういふところの原因してゐると思ひま
す。ばかに貧乏だと思ふと、ばかに余裕を持てる
いるようにも考えられます。どういふ点から前に
述べたように、農家の日常生活の合理化は、結婚
葬祭の行事をも少し近代的な金のかからないレ
クリエーションに置きかえれば、可能性が十分ある
と考へる次第です。

◎家事労働の軽減

それから家事労働を軽くすることは、衣食住に
含まれている内容と切り離して決定することはで
きません。立場であると思ひます。たとえば、お金
の上、時間の上だけで切り詰めようとしても、生
活内容がなかつたらそれが切り詰められたことにな
らないのですから、衣食住の内容の吟味ということ
がどうしても必要になつて来ます。従つて内容が
はたして堅実であるか、十分であるかといふこと
を審みる傾向にならざるを得ません。か様な点
から、今日の着物、衣服といふものを考へると、
和服よりも洋服という方向に指導して行くべきで
しょう。和服といふものは慣習的な形態であつ
て、慣習的な形ばかり着てゐますと、おのずから
知らず知らずの間に贅澤になる傾向があります。
又、慣習を前提として来しみを積んで行く場合に
は、おのずから奢侈的なやつて行く傾向がありま
す。洋服の場合は形をいかにかえ、ボタンを
つけかえたりして来しめる可能性があり、お金を
かけなくても済みます。同じお金で赤い洋服と
黒い洋服とが違った洋服とか、交互いふいふ

◎これからの住宅のあり方

次に駒田委員から住宅の問題について、お話し
願つたので、ここで駒田委員の報告を御紹介しま
す。駒田さんは御自分が現在鉄筋コンクリートの
アパートに住んでおられて、実際に実験的にやつ
ておられるいろ／＼なところから報告として下さ
りました。その中で押入れの工夫や台所の設備等
をどういふようにかえたらよいかといふことをま

分の満足できるというところは洋服の強みでありま
す。もちろん、洋服といふと階級があるかも知れ
ませんが、とにかく洋服の方がよいといふ
と考へます。又、お座敷にしますと、工場生産の既製
服へ移つて行く便宜が含まれるので、裁縫の労働
時間と、家事の労働時間を相当短縮できるのでは
ないかと思ひます。

次に、食べ物粉食の傾向に移つて行かなけれ
ばならないと考へます。もちろん粉食にするとは
栄養補の点で副食の充実といふことがあつても少
吟味されなければならぬといふことが、家事労働
といふ点からは、すつと軽くして行ける見込みが
多いのであります。そういう点から衣服及び食
物の傾向は、衣服は洋服、食べ物粉食といふ傾
向にだん／＼移つて行かなければならぬと考へ
ます。農村委員会の方のお話によれば、日本の米
は、八千万の人口で割ると一日一人二合あまりに
なるそうですから、都会人は一日一回は米の食事
にし、あと二回は粉食的な傾向に持つて行つたら
よからうと私は考へます。

◎部屋の独立性

日本の住宅では、これまでは部屋の独立性とい
うことをきつた考へていませんでした。日本で
は、家の外では男女同じ席に坐るべからずと言
いますが、家の中に入るとごつちやに一つの部屋で
男女が混ざつてゐる状況であります。こういうことか
らいろいろな欠陥が生れて来るのですが、建具の
不備が部屋の独立性を保つ事の出来ない条件に
なつてゐます。そこで何とか建具の新しい型も考
えられてよいと思ひますが、押入れや、戸棚と
いうものも在来の日本の建築にはほとんど習慣的
にしか考へていません。生活する人の便宜といふ
点から、現在の家はつくられていないから、もう
少し生活する人が住む家として、くふうされなけ
ればならぬといふ趣旨でありました。

主婦の生活の時間として、相当大きい時間をと
つてゐるのが掃除と洗濯であります。掃除は二時
間半から一時間半、洗濯に要する時間が四十分か
ら二十五分、これは駒田委員のとられた統計で
すが、部屋の設備を整備して西洋風な部屋にし掃
除を軽くする傾向にしたり、洗濯の時間を軽減す
るために、隣り同士で共同処理をする方向に持つ
て行くようにすればこの点の解決ができるのでは
ないかといふ御意見を述べました。

◎新しく家を建てる時には

最後に駒田委員が次の様なことを云われまし
た。日本人は家を建てる予算を組むとき、中

母組だけ家が建つものだといふ觀念にとらわれ
てゐる。日本人は骨ばかりの住宅に住んでいて
おの／＼下着の上に外套を着たような生活をして
ゐる。言いかえれば下着と外套の中間に滑る上
なしの生活をしてゐる。それだからおの／＼して
おの／＼悪いので、どうしても上着の手算をかけ
なければならぬ。高層ビル設備のあるアメリカ
の人たちが建築する場合は、上着の手算を六割も
かけてゐる。そういうことを日本人は考へつて
考へてゐないので、たゞ屋根と壁のある空っぽの
空間に坐つてゐるだけである。神廟の何もない空
間に坐つてゐるだけで生活だといふの觀念があ
る。もう少し生活のための設備を充実するよ
うな方針で家を建てるべきではないかといふことであ
りました。

以上で駒田委員の報告は終つたので、その
あと、皆でデイスカッションした結果、大きな問
題として残つてゐるのは住宅不足の問題でありま
す。今日では、どうしても自治体その他の団体で
住宅といふものを建てるにはならぬ。それも
大軍に建てなければならぬので、それを即断し
て工場生産住宅といふものが必要になつて来ま
す。これは、昨年度から東京都建設局でも努力を
かけてゐるのですが、また、それが順当に採算が
とれるまでに行つてゐないので残念です。住宅は
また相当長い間大量に要求されるので、これを
これまでのような職人の手では建てる家屋ではな
らぬ。工場生産で、ある程度まで刻み込ん
だ住宅が建つても建てるにはならぬと思ひます。

より成ると、まず、建物の基本的な研究が必要
になつて来るのだと云ふことが出来る。耐震され
なければなりません。前に述べた形式がいかに、意
式がいかにかといふことは、耐震されまし
たが、今のところ結論が用で来ません。これは興
隆に開いて年々の変化を見るより仕方があるかと
考へております。

◎家事の能率化と家庭教育

次に波多野委員が育児及び子女の教育につ
いて、お話しになりましたが、これも家事に開連し
たことが多いため、便宜上私から説明いたした
と思ひます。波多野委員はたいへんスマートな調
子を発表して下さいました。現在の男女中学生が
家事の手伝いをどれだけしているか、これを聞き
取つた結果を整理して、今日の男女中学生と家事
の関係を示してくれましたのであります。たとえば、
断片的に云いますと、「学校に行く前に家のこと
を手伝いますか」の質問に対して、男の中学生
は、五十二人のうち、兩戸をあげる——三人、掃
除する——〇人、その他——三人、掃除りをやる
——二人、何もやらない——四十四人で、女の方
は、手伝いをやる——十八、掃除する——七人、
その他、掃除りをやる——一人、生きものの世話
（うさぎかたわとり）——三人、何もし
ない——二十九人となつております。男は五十二
人のうち、何もやらないのが四十四人で、女は約
半分の二十四人であり、女の子が男の子の約
倍である、家事の手伝いをしていることがこれ

示されております。次に「学校から帰つたら家のこ
とをやりますか」の質問を出したのですが、大体
同じような割合が出ています。男と女を比較しま
すと、男の方は何とでも家事に親しみを持つて
いないことがこれでわかります。さらにもう一段
つづこんで、何もしていないという子供たちと
かまえて、波多野委員は「何もなくてもなんど
もないか、悪いと思わないか」の質問を出しまし
たが、それに対していろいろの答が出ています。男
の答は学校に行つてゐるから何もしてないとい
うのが、五十九人のうち二十人までありまし
た。それから友だちがやつていないから私もや
らなくていい——十三人、言われたらやる——十五
人、家事の手伝いは女のすることだ——八人、姉
さんがやつてゐるから自分やらなくていい——
一人、店の手伝いをしているから——十一人、生き
ものの世話をしているから——一人、となつてい
ます。それに対して女の方は、家はあんなにやつ
てゐるから——二人、姉さんがやつてゐるから
——三人、用がないから——三人、お母さんがや
つてゐるから——三人、時間がなから——十一
人、学校があるから——十人、年が小さくてやれ
ない——十八人、わからない——十二人、以上であ
ります。これは、男も、女も、同じように入れた
のですが、学校に行つてゐるから家の手伝いをや
らなくてもいいというのは、明治以来の立身出世
主義の教育が相当強いのではないのでしょうか。家
校の勉強よりも、まず人に迷惑をかけることを
教育の重点とし、人に迷惑をかけることを

◎具体的事例による家庭婦人の地位

次に、大派英手委員が「具体的事例による家庭
生活の実態」という報告をされました。これは家
庭生活に現れて来る種々なトラブルの幾つかの
型を、具体的なケースとしてとり出されたもので
あります。たとえば、ある夫妻が非常に新しい考
え方で生活の設計をやつてゐた。茶の間を中心と
して生活を合理的にする、子供もなるべく手のか
からないように育てる、住いを洋式に改めて行
く、といつたように、合理的な生活を築く努力を
してゐたのですが、そこへ、戦後疎開先から両
親が帰つて来る、あるいは夫の姉さんが未亡人に
なつて帰つて来る、そういうことで数家族同居す
ることになり、その結果、この夫妻の生活に対す
る新しい抱負がごとごとくつぶされて行く。それ
は、しゆうとあが自分でして来た通りの生活様式
に若い者も従つてゐることを強制的にする。あるいは夫婦の
独立の部屋といふものがないために、いつでもし
ゆうと、しゆうと、小じゆうとたちから監視さ
れてゐるような生活となる。あるいは肉親の間の
つながりが強いため奥さんだけが孤立したよう
な状態になる。こういうようなことで、家庭生
活の合理化が、複雑な同居生活や伝統的な家族制
度的な考え方をよつて、しだいにつぶされて来
る。結局そのとが、夫婦の間がうまく行かない
原因になつて来る。という事例を、如実に説明さ
れました。結局、そのよつた現象、妻が自分を無

る、自分の家の手伝いをやる、自分の生活のこと
をやる、といふことは、学校の勉強よりもまず先
にやらなければならぬといふことが波多野委員は指摘
してあります。さらに、お母さんに子供のこの答を
どう思つてゐるかを聞かされた、「子供たちに家
事の手伝いをしてくれませんか」と質問し
ました。これに対して、男の子のお母さんたち
は、仕方がないと答えたのが三十七人のうち十五
人、今のままでいい——七人、ぶつ／＼言ひから
——六人、男の子だからさせたくない——六人、
女の子にやらせる——四人、となつてあります。
女の子を持つてゐるお母さんの答は合計三十人で
すが、手伝つてほしい——八人、勉強してほしい
——二人、学校の帰り時間が遅いから——十二
人、仕方がない——三人、これで満足だ——五
人、であります。とにかく子供もお母さんも、学
校に行つておればそれでいい、学校の勉強だけや
つておればそれでいい、といふ古い思想があり、
こゝろいふところから、民主主義的なあり方を訂正
して行くべきであるといふことが感じました。
それからもう一つ、子供たちに、「自分のこと
をどの程度やつてゐるか」と聞いたのですが、こ
れも男と女とは相当な違いがあります。自分の
部屋を片付ける——男十人に対して女二十九人、
食後の食器を片付ける——男は一人もなく、女八
人、靴をみがく——男四人、女二十八人、おん
の上げ下しをする——男七人、女二十五人、であ
ります。「靴をみがくか」の問に対しては、男の
方で、みがくような靴が少いからみがかない、と

いふ答も出たものであります。これらの調へは、
さうして具体的に示唆するものがありま
す。さういふ点からも、頭を切りかえることが
相當必要だといふことが気がつくと思ひま
す。毎日の生活といふものは教育であります。半
校よりも、むしろ、家庭の日常生活といふもの
の方が、より教育的な効果があるものと考えます。
学校の成績ばかりよくても、ほかの人に協力でき
ないよりの精神の人であつたならば何にもなりま
せん。また、男女の差別も、これらの調へで相当
な差が認められ、これを調へることがわかつたとい
うのが波多野委員の鋭い結論でありました。
なお、そのほか、波多野委員からは、前に再
度述べたように、育児のための労働は相当主婦
にとつて重いので、近所隣り、互いに意思を疎通
し合ひ、お金のかららない方法で、働きに出る間
安心して子供を託せるところを考へてはどうかと
調へることが述べられました。
大体以上で物の方面から家庭生活を考え及ぼ
して行つた側の報告を終りたいと思ひます。續き
まして磯田委員から、人の方を重点とする御報告
をお願ひしたいと思います。

磯田委員、今先生の御報告について、予定で
は平林たい子委員が「明治以来の文学に表われた
婦人の地位」という報告を担当してあられたので
すが、余儀ない事情で御出席が出来なかつたので
これは伺えませんでした。

また、未亡人になると、未亡人は夫の葬り
をして、墓に代りてゐることを考へて夫の親が
親戚のいふことを考へて、夫の未亡人の自由
や権利を完全に拘束する、といふ事例を

られて、結局、口では夫の平等をいふことを言つていますが、内にも外にもこれを妨げる障害がたかざらぬと云うことを指摘されました。結論として大沢委員の申されたことは、家庭婦人の地位は依然として低い、その原因として第一には社会的に外に出て職業につくことが困難なこと、第三に女自身の考え方を支配している、女らしさといふような、旧来から女に押しつけられて来た婦人の心理——それも外部のあるいは社会的な習慣がそういうものを強制しているという要素が多いこと——これらの点を指摘されました。大沢さんは、以上に紹介しましたような具体的な例によつて、そのあと、家庭制度について私たちの委員会である問題を考えてみるための材料を提供してくださつたわけですが。

◎労働婦人の独立観念

その次に、鶴見和子委員が「婦人の社会意識と生活実態」というテーマで報告をなされました。この報告では、最初に、「一般に婦人の社会的な関心、あるいは政治的な関心が稀薄である」ということを指摘されました。たとえは国会議員の活動なども思ふか、これだといふ思ふか、悪いと思ふか、という問に対して、わからないという答が、婦人の場合、非常に多い、それから政党についての意見を聞いても、わからないという答が非常に多い、というふうな輿論調査の結果を提示されて、社会的関心が、婦人は男子よりも劣つてゐるとい

ふことを指摘されたわけですが、このとき、鶴見さん御自身が東京の未婚の労働婦人について行われた調査の結果として出てきた種々なものも紹介して「ク」を報告されました。その二、三を紹介しますと、自分は家計補助のために働いてゐるのだという人が、三百五十人のうちの七三%を占めてゐる。すなわち自分が働くことによつて、社会人としての独立生活を維持するのだといふつもりではない、初めからそういうつもりで働いてゐるのではないのです。家計補助のための労働というものは、これは労働委員会でも問題になつた点ですが、じつは婦人の場合に限らないわけで、男の場合にもそういう家計補助的な労働という性格を帯びてゐることが、日本の労働問題、賃金問題を考える上では、非常に大きな社会的、経済的な意識を持つてゐるわけです。そして特に婦人の場合にこれが高いといふことです。

それから、会社から受けとつた給料をどうするかという調査では、彼のまき中味を見ないで家計の責任者、お母さんならお母さんに渡すと云うのが八四%を占めてゐる。中には、俸壇に上げると云うものもあります。小遣いをどうするといふ問に対しては、「必要の都度もらう」とか、あるいは「ときどきもらう」とかといふ答が多い。「そこで鶴見さんの注意されたことは「おちち」といふ考え方です。自分が働いて得た、自分の労働の収入を、自分が自分の権利として消費するといふ考え方ではなくて、自分の労働収入を、一旦は「家」といふふうな一つの財布の中で、みんな

おける個人の独立人格者性がはなはだ稀薄であるといふ家族制度の特色を示してあります。このように、経済的な面からいつてもあるいは意識、判断といふような面からいつても、他の何ものかに依存して行くという関係、独立歩歩の独立生産者、あるいは独立生活者ではない、という関係が顕著に現れてゐる。こういうことを指摘されたわけですが。

その次に鶴見さん自身の調査から出た非常におもしろい結果として、右に紹介しようとする結婚についての態度と、最低賃金制に対してどう思ふか、あるいは同一労働、同一賃金に対してどう考へるか、あるいはストライキについてどう考へるかといふような労働問題についての態度とが、顕著な相関性を示してあります。すなわち結婚について自分の自主性を強く主張する傾向の答をした人は、今のような労働問題についても、やはり自己の労働者としての自覚を強く表明した答をしてゐる。また、そういう人たちが組合の会合で現実どの程度発言してゐるか、あるいは、いつも黙つて何も発言しないかといふ調査をとると、これもまたきれいに対応してゐるといふ関係が示されました。たとえば、結婚について自主性のある態度を表明した人は、最低賃金制は必要である、公正な賃金を獲得するためにストライキをして悪いことではないといふ答ををしてゐますし、また、現に、組合における発言も積極的である。その逆の人は、すべてについて逆の傾向を示してゐる、といふ状態でありました。

なげり込んでゐる。しかる後、あらためて、自己以外の経済主体が自分か「おちち」であつて「使」であるという意識が現れてゐる。このことと関係づけられたものであります。

また、同じ調査対象に対して、結婚観について調査された。答は「親のきめた相手と結婚する」とあるいは「親のきめた相手と自分が同意する」といふ答が全体の約三分の一を占めてゐます。「自分が選んだ相手に親を同意させる」といふのが同じく、約三分の一を占めてゐます。なお「親の反対を押し切つても結婚する」といふ答が二六%あります。「親に相談しない」といふ答が二六%の問題から親に相談する必要がある、自分で自分の思ひどおりに結婚する」といふ答は、実は、一つもありません。

この結果からいふことが考えられるわけですが、「これは、結婚は親の可いつい通りとするのだといふ旧来の家制制的な結婚観が、東京の未婚婦人たちの間では、すでにある程度くすんでゐる、それに対抗する新しい要素が相当の成長して来つたといふことは、明らかでわかるところです。結婚の問題については、明らかに主眼してゐるといふ点は注目すべき点であります。けれども同時に、これはまさしく自分個人の問題であつて親とか「家」とかとの問題ではないのだ、だからまさしく自分の自由意志だけで決まらなければならないといふ考へが少いといふことも、結局親の意志が今日の未婚婦人たちの意識や

行動にも非常に大きな制約となつて感じられてゐることを示してあります。それから非常に興味のあることは、「自分が選んだ相手と親を同意させる」といふ答が相当あるわけですが、それに対して「親がどうしても反対したらどうするか」といふ問に聞きますと、「自分がいふと思ふ人に対して親があくまで反対する」といふ答は少ないが非常に多いといふことです。この点について、鶴見さんは、これは親の意志と自分の意志が本願面、本来同一線するといふ考へ方ではないだろ、かといふことを指摘されました。

結局、先ほどの給料をどうするかという点に現れてゐるのは、経済的な意味の独立生活者、あるいは独立経済主体という考へ方が非常に強いといふことです。これはまた日本のいわゆる寄せ集め家計——一人では生活できないものだから、数人の家族員がだれもかれも働いて得たものをみんな一つの財布に投げ込むことによつて、辛うじて生活を営む、そういう低賃金と寄せ集め家計、そのための家計補助的な労働、こういう条件が必然的にならざるを得ないといふことでもあり、従つてこれは労働委員会の方の問題とも関連、対応する事項です。

それから、結婚について親が反対するはずがないといふ考へ方、これは親の意志から翻然と分離された家族員（特に娘さん）の個人の意志、そういう意味での家族員の主体性あるいは自主性が稀薄で、全体として何となく一つの意志の中にな

第1表 夫唱婦隨について

調査数	A 票		B 票	
	一致	不一致	一致	不一致
猪 丸 大 外 日 原 計	49 34 17 100	21 18 6 45	28 16 11 55	45 28 14 87
青 中 計	100 100 300	44 45 132	56 57 168	73 61 221

註 第1表は政党のみについての結果で第2表はその他選挙にのぞむ事情をふくめたうえの結果

第2表

調査数	夫 唱 婦 隨			婦 唱 夫 隨			不 明	並 立
	明白	推定	計	明白	推定	計		
猪 丸 大 外 日 原 計	40 29 21 90	32 33 35 98	72 62 54 188	2 5 2 9	1 1 0 1	2 6 2 10	15 5 5 23	18 27 39 66

「夫唱婦隨」の出発点としては、アメリカではこれ以前でも、大衆選挙のときだけ投票するかどうかというポイントの議論調査を行った際、「婦唱夫隨」と示すものも少くない。アメリカが投票されているところだが、アメリカでは奥さんが投票をきめる。それには夫の方が引きつけられるところがある。一般的に傾向は、日本ではその点が逆だといえる。指摘されたわけでは、つまり、選挙の場合でも婦人の判断における主体性が乏しいといえる。

それから、一般的に言つて、判断の合理性が乏しい。自己の要求と、要求を貫徹するための手段との結び方が薄弱である。たとえばある米国人が税金についての意見を聞く。そうすると、高過ぎるから困る、自分たち勤業者からみると税金をとり過ぎでほしいと答える。そこであなたは何黨に投票しましたかと聞く。自由党に投票しました。「それでは自由党はあなたの税金についての希望をみたしてくれる政党ですか、どう言つて聞きますか、」それとこれとは別問題だ」との答えです。「では、なぜ自由党に入れたらなりませぬか」ときくと、「自由党は上品だから好きですわ」といふ。答へる。すなわち社会人としての判断の「質性、合理性が薄弱である」といふこと、これは日本人の通病でもつて、あえて婦人に限らないのですが、少くとも婦人の場合、そういう傾向がきわめて顕著である。婦人がそういう傾向を持つていふことは、日本の家族制度内における婦人の地位といふものとの関連としては、

「夫唱婦隨」の出発点としては、アメリカではこれ以前でも、大衆選挙のときだけ投票するかどうかというポイントの議論調査を行った際、「婦唱夫隨」と示すものも少くない。アメリカが投票されているところだが、アメリカでは奥さんが投票をきめる。それには夫の方が引きつけられるところがある。一般的に傾向は、日本ではその点が逆だといえる。指摘されたわけでは、つまり、選挙の場合でも婦人の判断における主体性が乏しいといえる。

◎経済より見た家庭生活

その次に隅谷三喜男助教授が「経済面から見た家庭生活」という報告をなさいました。

まず家計の問題について、いろいろ興味ある点も指摘されました。日本の家計では、収入の面からいって非常に注目すべき点は、いわゆる「家族収入」といふものの占める比率が非常に高いこと、それと、たとえは労働者の家計を調べますと、その労働者以外の妻とか子供とかが、どこかへ行くので働いて収入を得て来る、その比率が非常に高いこと、です。これは今の鶴見さんの御報告にも関連することであり、日本の家族関係は夫婦中心の近代的な家族形にまだ分解していません、いわゆる寄せ集めの家計がむしろ常態である、そういうことに起因している。なぜ夫婦中心の近代的な家族に分解し得ないかという点、その原因は低賃金である。このことと鶴見さんの報告の中にも同じようなことが指摘されていたわけであり、隅谷教授は同じ問題の経済学的な側面から見たわけでは、

その次に主婦の内職というところが家計費の大きな問題になっている。主婦の労働が積極的に貨幣収入にかかわる場合には、形がほつきりしていきすが、そうでなくても、たとえば洗たくとか、食料にしてもパンをかうといふことではなく、家庭で米をといでマキでたいて飯にふるといふように、本来社会的な分業が高度に発達している社会では、当然現金支出となるべきはすのものが、家事労働に転嫁されることによつて、支出として現われて来る。いわば消極的な家計収入と言いますか、のまり出るべきはずのものをいさなくて済ましたといふような、そういう意味での主婦の労働の役割が非常に大きい。のみならず生産的な労働にも主婦が大いに携わっている。農家、商店等の場合、おまけに主婦は内職をやつているといふわけ、日本の家庭婦人は日本の経済的矛盾を負わされて、経済的にもまた肉体的にも過重な負担をせよつていふことが、家計の分析からよく読みとれるわけであり、

「他」といふ項目が日本では非常に高い。三〇%以上である。「その他」といふのは、交際費とか、冠婚葬祭費、あるいは娯楽費、教育費まで含むわけ、これが高い。エンゲル自身の数字では五五%といふ。五五%といふのは、日本は産業革命期の西欧の労働者の家族に比べると、はるかに生活程度が高いと、その結論は得るか、というところ、そういうわけには行かない。たまた、そういうのが隅谷さんの御意見です。

というの、この「他」といふ支出項目が日本では非常に大きい原因は、日本人の生活は娯楽の中で娯楽の機会がきわめて乏しい。その乏しいをば映画を見に行くといふような、外へ出て行く。しかしその場合に婦人は一般的にその支出の大部分を、いわゆる「その他」といふ支出に充て、それからいへば、日本では飲食物費の中にいって来る木とか魚とかを、他の食料品は、農民、そのほか中、小生産者による生産物が多数を占めており、そういうものは、日本の価格関係の中では、安く価格づけられているところ、これをいふので、これは若くは六内さんの御報告の中でも大きな問題として指摘された点であると思つて、これに反して「その他」といふ項目の中に入る、娯楽費とか交際費、そういうもの、資本主義的によつて企業の生産物である結果、そのものは価格が比較的高く定められて、そういうものが日本家計の矛盾が家計面に

そのように反映して、そのうちを考へる必要があらざる。だから、日本でも、個人が家族外に活動するところから、たゞちたゞ日本の家族が海外に活動するところから、生活水準が新しいという早急な結論を出すことができないであろうというところを指摘されたわけだ。

その次に、日本の経済全般の見地から今日の家族内容を改善する、生活水準を向上させるという可能性について考へてみると、私たちは簡単に賃上げをすればいいと言つたようなことを考へ勝ちでありませんが、しかしものと大きなわくがあることを考へなければならぬ。戦前の数字で国民所得がいかに分配されているかを見ると、一年間国民の総所得の中で、個人消費に振り分けられた分が七三・八％、それから産業投資に向けられた分が五・四％という数字が現われている。それに対して昭和二十四年の推定の数字を見ますと、一年間国民所得の中で個人消費に向けられる分が六一・四％、産業投資に向けられる分が二二・四％という数字を示している。すなわち一年間の国民所得全体に對して差向ける分が犠牲にされて、資本蓄積のために振向けられておるといふことが顯著に現われているのであります。そこで家計を充実し、家計における矛盾をなくするといふためには、今日日本経済の資本主義的な再建といふことをある程度犠牲にしても、国民の消費生活に對して、国民所得の多くのパーセンテージを振向けに行くといふことを考へなければ實現の可能性がない。

その次に、そのことを私は「家」について考へてみる。この面では、個人の意志主体性が稀薄である。個人が独立の意志主体で、それが何と言つても、それはどうしたのだからという独立意志主体性が稀薄であるといふこと。それから、もう一つの面では、個人の財産主体性が稀薄である。個人の財産が「家」に吸収されているといふこと。——この二つの面に分けて考へてみました。そのことが、家と個人、前の方々の御報告でもありました。家と個人における個人の生活の独立といふこと。あるいは問題にしない考へ方とか、あるいはそのように考へるべき点でも、現われているわけだ。

家族制度の一般原理を以上のようなものと考へて、そのあと、親子関係および結婚関係について考へて、こうした家族制度の原理が具体的にどのように現われているかといふことを若干考へてみたのであります。そこで私が問題にしました、親の考へをどう紹介いたします。

親子関係に関しては、さきほどの鶴見さんの報告の中にありました。給料は家に入れてしまふ、小遣いは「もちろむ」という調査回答の解釈ですが、私も鶴見さんのなされた分析で全く同意するのではありません。すなわちこのことは財産主体、経済主体が、「家」であつて個人ではないといふことを意味していると思つたのです。また、子供を家の仕事に使用するという場合に、アメリカ人なんかで自分の義務で成年に達した子供を動かせるという場合は、相当の賃金を子供に支払つて支拂つてい

いふことを指摘された。

個人が家族外に活動するところから、たゞちたゞ日本の家族が海外に活動するところから、生活水準が新しいという早急な結論を出すことができないであろうというところを指摘されたわけだ。

それが普通だぞうであります。けれども日本では、農家でしる商家でしる、子供は労働を無償で提供する、親は子供の労働を無償で受取る、それが当然のことだと考へられております。そのかわり若干の小遣いをやるという形ですね。ですからこの場合にも個人の独立財産主体性が稀薄であつて、むしろ財産主体、経済主体は一つの「家」といふものになつてゐる。結局は鶴見さんのおけられた例と同じ原理に帰着するであろうといふことを申しました。そうゆうことは、じつは婦人に限らないわけだ。一般に家族員がよそへ出て労働に従事するといふ場合に、家族関係がそのようなものであるといふことが、低賃金を必然ならしめる。すなわち家族関係内における個人は、独立経済主体ではない。従つて、「家」といふような集団から完全に分離した独立社会人としての生活を維持するに足るだけの賃金を、どうしても自分とはとらなければならぬ、場合によれば、ストライキに訴へても、どうしてもそれをとらなければならぬという労働者の意識が出て来ない。それから、ちるん雇主の側としては、それだけの賃金を与える必要を感じない。そういう点から、日本の労働者のいわゆる家族補助的な低賃金が決定されて来る。また逆に、そのような低賃金が、右に申しましたような家族関係や家族意識を決定してゐる。どういふことは、あつて個人だけに限らなければ、特に個人の場合に顯著である。さきほどの「家」の側面を考へて、受けるのが個人であるか、

それが普通だぞうであります。けれども日本では、農家でしる商家でしる、子供は労働を無償で提供する、親は子供の労働を無償で受取る、それが当然のことだと考へられております。そのかわり若干の小遣いをやるという形ですね。ですからこの場合にも個人の独立財産主体性が稀薄であつて、むしろ財産主体、経済主体は一つの「家」といふものになつてゐる。結局は鶴見さんのおけられた例と同じ原理に帰着するであろうといふことを申しました。そうゆうことは、じつは婦人に限らないわけだ。一般に家族員がよそへ出て労働に従事するといふ場合に、家族関係がそのようなものであるといふことが、低賃金を必然ならしめる。すなわち家族関係内における個人は、独立経済主体ではない。従つて、「家」といふような集団から完全に分離した独立社会人としての生活を維持するに足るだけの賃金を、どうしても自分とはとらなければならぬ、場合によれば、ストライキに訴へても、どうしてもそれをとらなければならぬという労働者の意識が出て来ない。それから、ちるん雇主の側としては、それだけの賃金を与える必要を感じない。そういう点から、日本の労働者のいわゆる家族補助的な低賃金が決定されて来る。また逆に、そのような低賃金が、右に申しましたような家族関係や家族意識を決定してゐる。どういふことは、あつて個人だけに限らなければ、特に個人の場合に顯著である。さきほどの「家」の側面を考へて、受けるのが個人であるか、

「家」の側面を考へて、受けるのが個人であるか、

◎家族制度と主体性

そのついで、私、磯田が家族制度の問題について報告をいたしました。「家族制度一般及び特にその中における個人の地位」ということについて報告したわけでありましたが、簡単に要旨を申し上げます。私は家族制度の特質を三つの点にわけ考へてみたのであります。

第一は、その中における人間と人間の結びつき方が上下関係、支那・従属関係という結びつきであるといふこと。すなわち民主主義社会に對しては、人は平等の関係で結びつくのですが、家族制度においてはまさにそれが及対であつて、上下という関係において結びつけられる。たとへば夫は妻よりも上だが親よりは下だといふピラミッド型の構造、いわゆる「エラブル」構造を持つてゐるといふこと。

第二には、家族制度は、その中において個人の独立主体性が稀薄であるといふこと。これは先ほども申しましたが、「家」の「主体性」が稀薄であるといふこと。すなわち個人の独立主体性が稀薄であるといふこと。すなわち個人の独立主体性が稀薄であるといふこと。すなわち個人の独立主体性が稀薄であるといふこと。

それから結婚については、特に結婚が個人の問題ではない。「家」の「エラブル」である、と考へられてきたことに注目しました。そういふふうに考へられてゐるから、いわゆる自由結婚ができない。ところが、今日、憲法が宣言してあります。すなわち個人の自由意志による結婚、自由結婚と言います。恋愛結婚と言いますが、そのうちものが現実には貫徹されようとする芽生えは恐ろしいところであるのです。それが現実には貫徹されようといふことは、普通考へられてゐるよりも、もっと大きな意味を持つてゐるであろうといふことを、さきほど指摘いたしました。

すなわち結婚において個人の意志が貫徹される、先ほど鶴見さんが問題を出されたように、自分の意志なのか、親の意志なのかかわらないような、あるいは強制されるものでなく、私が独立の意志主体であつて、親が何と言つても私はどう思ふのだという、「家」の意志から独立した個人の意志が結婚に際して貫徹されて行くといふこと。これは、個人の意志主体性一般の確立の決定的契機になる。言いかえれば個人の「家」からの解放、一般のために決定的契機になるといふことを指摘したのであります。そのことと、現実にはやはり結婚に對して親の言ひ通りにしなかつたら放り出されて食えなくなるという経済的を要する問題が、あまり合つておらずありますが、その点に對しては、詳しく紹介できないのであつて、結局

生活力のある独立社会人なので、従つてかりにま
親の家にいても、やはり自分で独自の部屋を持
て、おそろしく親の家計を対しても月々幾らとい
うお金を入れるが、後は自分の独立生活生活を持
つていこうと考えるはずだと感じます。

今問題にいたしましたのは、すでに成年
に達した後の子供の生活についてであるのだとい
うことを申し上げたいと思います。

次に親夫婦と子夫婦が一軒の家について嫁・姑
の関係が入つて来る場合、旧来の日本の考え方で
すと、これもやはり一つの「家」という考え方で
あつて、どうしても従来のような嫁・姑との問題
が起つて来る。本来、別の家に住むのが望ましい
が、かりに一軒の家に住んでいても親には親夫婦
の生活があり、子にはまた子夫婦の家庭生活があ
り、お互いに干渉せず、併し合つていこう考を方
を確立する必要がある。経済的にも、もちろん別
個の地位があるべきものだ——という意味であつ
たのです。

◎エンゲルの法則

問 そうですね、もう一つ伺いたいのですが、
先ほどエンゲルの法則のことを言われましたが、
エンゲルの法則というのはどういふ性質のものな
のでしょうか。

答 岡谷委員 御質問の意味がちよつとわかり
かねるのですが……。

問 先ほどエンゲルの法則をひいて日本の生計
費の中で占める割合と、その他に支出される金額

がエンゲルの割合と労働者の支出を比べて支出さ
れる割合を比較して申されたが、エンゲルの
法則をこの場合に引用するのは、何の意図がある
のでしょうか。エンゲルの法則というのは「一体」とい
う性質のものですか。

答 岡谷委員 エンゲルの法則」と云われてい
るものの内容は、半間的には必ずしも明確ではな
いのですが、食費が生計費の中でどれだけの部分
を占めるか、という比率の大小によつて、その生
活程度を大体推しはかることができ、食費の比
率が高い程生活の程度は低いことを意味している
と考へるわけです。それならば日本の労働者ある
いは一般農民、俸給生活者等の食費が家計費に占
める比率は、どれくらいになつてゐるかを
いふことは問題にしてゐるとすれば正確でない、
むしろヨーロッパなみであるということから、勞
働者の生活又一般日本人の生活がヨーロッパなみ
であるといふように言えるだろうかといふことに
對して私はそう云えない。と思つてゐます。食費の
占める比重だけでも生活の程度を云々するこ
とは危険だといふことを申し上げた訳です。

問 日本ではその他の費用が一五％くらい、エ
ンゲルの場合は五％といわれたようですが、エ
ンゲルの場合は五％と調査したのは五％か
ら一五％。日本の場合は五％と大体三〇％以上。

問 そういふ比較をしていいのでしょうか。

答 岡谷委員 比較していいのかわからないこと
になりますと云へるためだといふだけ、知るため
にどれだけの、光熱費にどれだけの、知るため

にした。しかしこれを親の立場から見ると、危
ぶながして見ていられない、といふこともあ
りかと思つてゐます。何と言つても親は経験者で
し、子供のためと思つて相当神経をつかいます。
子供の側からしても依存といふことだけでな
し親の意見を大いに尊重すること、親子の愛
情といふものもありませんから、愛情の点からも
親の気遣いをする人となら結婚するといふことも
あなから希望すべきことではないと思われま
す。しかしそうしますと必ずしも自分の意志を頭強に
押し通すことのみが適當ではないように思われま
す。この点がどうでしょうか。

答 磯田委員 一応二つの問題にわかれるよう
に思ひますが、第一の点は、自由結婚なんかに
なると、若い者はだれかめをやるで危なかくして
よろがないといふような感じ、これはたしかにあ
ると思ひます。しかしそれは、今日までの日本の
戀愛観、結婚観を前提として、青年男女の交際
について考へるからだと思つてゐます。そういつたも
のがしからしめてゐるのではないかと考へるの
です。従来の常識から申しますと、戀愛結婚は失敗
する率が多過ぎ、やはり年よりの経験者の言
通りに従つて行く方が安全だと考へられて来たわけ
です。また、事業、そうであつたかもしれぬ。しか
し、戀愛結婚そのものが、本来、危ないといふこ
とはないやうと思つてゐます。これは、たとえ
ば同じ職場で働いてゐる男女の労働者が、仕事以
外のことで目を惹かれては、いかにいふよるな
があるか、私の方から考へてゐる形式の自由結婚

を、生活形式を違へるもの、生活形式では、
く、違つた内容を指してゐるわけなんです。従つて
日本でも、さういふもの、またそれを比較してそ
の数字だけで結論を出しては、いかにいふよるな
の、言ひたかひなさいです。

問 そういふことを言うこと自身が……。私
の考へるところではエンゲルの原本にはそんな
とは書いてないからと思つてゐます。

答 岡谷委員 エンゲルは「個人や家庭や國民
が食費に充てるのは、その生活の維持のために費す割
合は大きい」と云つてゐることを考へて、エン
ゲル云々といふことは、私も彼の云つた所が正しい
と云ふ意味ではなく日本の場合を説明する手段と
して用いた訳です。たゞ一般に考へられてゐる生
活費の中における食費の比率の問題、日本の場合
の食費の比率を問題にして、その比率が比較的
低いといふことだけで日本人の生活内容が一般に高
い。と云へない。あるいはその比率の低いことを
低賃金であると言つてゐることも、関係はとらな
るかといふことを問題にした訳です。

問 そういふ意味ならわかりません。私はエンゲ
ルをおんなのこには理解して居りませんが、
答 岡谷委員 私はエンゲルの本を讀んだので
すが、エンゲルの法則には二通りあると思つてゐ
ます。あの中、あまり同じ立場を考へませんが、民間の
比較にエンゲル法則は飲食費の割合なり、生活
費の割合が使用できること、これを考へると言
てゐるわけです。

それに対しては、意見を述べたいと思つてゐ
る。こゝにためていたのですが、これがその職場で二人
の婦人と知り合つて、少し交際の時、芸術の結
もじようかといふやうな感じになつたんですが、職
場では、さういふわけで、断つてゐない。それか
ら、男女の行儀が一極に喫茶店でお茶を飲んで
るところを見つと、婦人の方は、嫌な嫌な、男
の方は、おどろおどろ、という「判例」が、前々からこの店
にはあつたものから、店がひびいてからお茶を
飲んで話をすることもできない。そんなわけで私
の友人は大いにやんでゐました。公然と公明
正大な形で交際をするといふ道が絶たれて、いた
れまでの日本ではそれが普通であつた、といふこ
とだと思ひます。農村に行けば、なあるを考へ
て、道を二人並んで話しながら通つたといふこと
だけで、すでに非常な非道徳的、罪惡的な行動の
ように考へる。さういふことを考へて、正常な他
会な戀愛が成立する前提条件がないと思つてゐ
ます。とらなれば、アメリカのよりに、大半は、
るまで、其學で、その公明正大に男女が交際す
る。それをだれも愛を眼で見るとは、ない。この
して友人としてのつき合ひが、フランスに行つて
ゐる。さういふ中で、お互いによく理解し合ひ
ることがある。その申から好きな人同士が選ば
れるといふことには、戀愛に寄ける選擇の基
礎條件が確立されるのだと思ひます。また、日本
は、日本でも、この「不誠は、お茶の御法度」といふ
よる考へ方を修正するといふこと、戀愛結婚
が、さういふ前提があるから、さういふ考へ方が

◎結婚

問 結婚の問題について磯田先生がお考へな
す。女子が結婚の相手を選ぶ場合に、戀愛を
し、自由結婚をするといふことを、言葉は思
ひかねるかもしれませんが、お考へられたよるに感じらる

た。結婚の問題について磯田先生がお考へな
す。女子が結婚の相手を選ぶ場合に、戀愛を
し、自由結婚をするといふことを、言葉は思
ひかねるかもしれませんが、お考へられたよるに感じらる

た。結婚の問題について磯田先生がお考へな
す。女子が結婚の相手を選ぶ場合に、戀愛を
し、自由結婚をするといふことを、言葉は思
ひかねるかもしれませんが、お考へられたよるに感じらる

1950年10月15日 印刷
1950年10月20日 発行

編集兼
発行人 東京都千代田区代官町1番地
労働省婦人少年局
印刷人 東京都中央区新富町1ノ7
石井精一郎
印刷所 東京都中央区新富町1ノ7
安信舎印刷株式会社

